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Autocares Julián de Castro 
celebró su 110 aniversario 
el pasado día 20. Al 

evento asistió la presidenta de la 
Comunidad, Isabel Díaz Ayuso, 
acompañada del consejero de 
Transportes, Jorge Rodrigo, los 
alcaldes de los municipios en los 
que opera la empresa, empleados, 
de asociaciones y representantes 
del sector. La empresa comenzó a 
trasladar viajeros en un coche de 
caballos y hasta 1924 no adquirió 
su primer autobús; ahora tiene 140, 
260 empleados para las 16 líneas que 
comunican un total de 10 municipios 
y la capital. Un ejemplo de negocio 
familiar que se ha sabido adaptar a 
los nuevos tiempos.

www.a21.es

110 AÑOS DANDO SERVICIO AL VIAJERO
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Venenos nunca fueron buenos

La Comisión Europea acaba 
de renovar por un periodo 
de diez años la autorización 

para el uso del glifosato, después 
de que sus Estados miembros no 
hayan sido capaces de lograr un 
acuerdo a favor o en contra. Este 
producto es el herbicida común-
mente más usado y, al mismo tiem-
po, más controvertido. La agricul-
tura intensiva ha generalizado su 
uso durante las últimas décadas al 
tiempo que la sombra de la duda se 
cierne sobre él y su relación con la 
pérdida del hábitat natural de es-
pecies de plantas y animales muy 
necesarios para el medio ambiente. 
Incluso reputados científicos han 
demostrado sus efectos nocivos 
para el ser humano.

Es otro caso de la eterna balan-
za entre lo saludable y lo rentable. 
El principal argumento para no ve-
tar su uso en Europa ha sido que su 
prohibición hubiera traído consigo 
un aumento de precios en la cesta 
de la compra. Como si hubiera que 
hacer una elección entre tener la 

tripa llena o gozar de buena salud.
El dilema del glifosato se ex-

tiende a otros aspectos del mundo 
actual, que se dirige vertiginoso 
hacia un futuro muy cercano de 
inteligencia artificial y progreso 
técnico al tiempo que se destruyen 
nuestros espacios naturales con la 
excusa de la rentabilidad. Este as-
pecto debería ser asunto de debate 
común entre nuestros dirigentes 
pues, llamándose cambio climáti-
co, calentamiento global o como 
quiera llamársele, lo cierto es que 
estamos consiguiendo no la des-
trucción de nuestro planeta, sino 
la extinción del género humano de 
él. Para obviar este asunto, al igual 
que se hace con otros muchos, se 
tildan de exageración estas afirma-
ciones y se estigmatiza a quien co-
mulgue con esa idea colgándole el 
sambenito de ecologista, e incluso 
de radical.

No queremos entender que los 
problemas más importantes son 
los que atañen a las cosas más sen-
cillas. El hacer que este mundo sea 

Todos los gobiernos han 
concedido medidas de 
gracia, cosa perfectamente 

lícita. Desde 1996 ha habido más de 
diez mil indultados en España, y un 
ejemplo puede ser que José María 
Aznar terminó dejando libres a 16 
ex miembros del grupo terrorista 
Terra Lliure. En el Reino Unido 
se amnistió a los condenados del 
IRA (incluso con delitos de sangre) 
y se dio legalidad a un partido, 
el Sinn Féin, que trajo consigo la 
paz. Los condenados por el procés, 
salvo por la exagerada apreciación 
de algún que otro juez, lo están 
por haber metido un papel en una 
caja llamada urna. El tratamiento 
que hizo el gobierno de Rajoy 
del llamado procés solo trajo 
consigo la ruptura de la sociedad 
catalana y el exacerbamiento del 
independentismo. Para resolver 
problemas estructurales, los países 
necesitan dotarse de medidas 
legislativas que pongan solución 
a esos conflictos, y ha llegado 
el momento de que se tomen 
decisiones valientes y se haga 
justicia con unos ciudadanos que, 
nos guste o no, tienen todo el 
derecho del mundo a expresar sus 
anhelos y aspiraciones dentro del 
marco de un estado democrático 
y de derecho. A grandes males, 
grandes soluciones.

Pedro Sánchez solo tiene una 
cosa en mente: mantenerse 
en el poder, aunque haya 

perdido las elecciones. Por el 
voto de siete diputados, ha cedido 
al chantaje de los acólitos de un 
evadido de la justicia y se ha 
atrevido a pactar con él mientras 
estaba prófugo en el extranjero. 
Puigdemont le ha exigido que 
aplique una amnistía para poder 
evadir la acción de la justicia. 
Muchos magistrados, además 
de varias instituciones, han 
alertado del grave menoscabo 
que los acuerdos entre el PSOE 
y los independentistas catalanes 
pueden suponer a la separación 
de poderes y a la seguridad 
jurídica, fundamentos de nuestra 
democracia, así como de la 
fragmentación y el debilitamiento 
institucional al que estamos 
asistiendo. Debemos recordar 
más que nunca que un país son 
sus instituciones, en este caso, 
amparadas por la Constitución. 
Afectan de forma directa al 
principio de igualdad entre todos 
los españoles, que es la piedra 
angular de nuestra Constitución 
desde 1978 y fundamento de 
la cohesión social y de nuestra 
convivencia. Parece ser que se han 
propuesto romper España y no van 
a parar hasta conseguirlo.

DULCE SALADO

¿Se debe amnistiar a los 
condenados del procés?

Copérnico Tolomeo

habitable siempre será más impor-
tante que el precio de los carburan-
tes o el Dios al que rece cada uno. 
Nuestros políticos se están dedi-
cando a mofarse de los deslices de 
los demás, riéndose a carcajadas 
de si una cita es de Machado o de 
Ismael Serrano. Otros recurren a 
la mera injuria y lo camuflan entre 
aromas frutales para seguir man-
teniendo su vejación hacia el rival. 
Y los hay que se especializan en 
el insulto y disparan verbalmente 
contra su adversario ametrallándo-
lo con epítetos cada vez más des-
pectivos.

Este es el mundo de nuestros 
compatriotas Pedro Sánchez e 
Isabel Díaz Ayuso y del argentino 
Javier Milei. Se pueden defender 
posturas diferentes, opuestas in-
cluso, pero siempre desde el res-
peto hacia sus adversarios que son 
también personas, congéneres que 
habitan este mundo, al menos has-
ta ahora. Todavía tenemos tiempo 
si tomamos las medidas oportu-
nas. Hagamos caso a la ciencia.

La imagen del mes
El Ayuntamiento Navas del Rey pone 
luto en su bandera nacional tras el 
anuncio de la amnistía

El Ayuntamiento de Navas del Rey ha colocado un crespón 
negro en la bandera de España que ondea en el balcón con-
sistorial “por la muerte del Estado de Derecho en nuestro 
país, al anunciarse la concesión de la amnistía a los conde-
nados por el Procés de Cataluña”, según fuentes munici-
pales. El consistorio, con este gesto, simboliza el luto por 
lo que ellos consideran “el fallecimiento del espíritu de la 
Constitución de 1978 y el enterramiento de la separación de 
poderes, pilar fundamental de la democracia, con una lápi-
da de referencias a “lawfare o judicialización de la política” 
en el documento de amnistía”. Desde el propio Ayuntamien-
to se hace un llamamiento al resto de municipios a nivel 
nacional para que de la misma manera expresen su descon-
tento y desolación producida por estos acontecimientos.

El evento del mes
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Abiertos dos puentes provisionales para restablecer la 
comunicación entre Aldea del Fresno, Villa del Prado 
y Chapinería

La Comunidad de Madrid pro-
cedió el 14 de noviembre a 
la apertura de dos puentes 

provisionales sobre el río Alberche 
en el municipio de Aldea del Fres-
no para restablecer la comunicación 
entre esta localidad y las de Villa del 
Prado y Chapinería. Esta actuación 
se suma a las otras instalaciones que 
se pusieron en marcha el pasado 6 
de noviembre, una para el acceso 
al vial del Ejército de Tierra y otra 
como paso para circular en sentido 
contrario.

El consejero de Vivienda, Trans-
portes e Infraestructuras, Jorge Ro-
drigo, se desplazó hasta la zona para 
comprobar el resultado de estos 
trabajos, donde recordó que en dos 
meses y medio el Gobierno regio-
nal ha construido cuatro estructuras 

con el objetivo de devolver la mo-
vilidad a los vecinos tras la DANA 
que afectó al suroeste de la región 
los días 3 y 4 de septiembre.

Rodrigo explicó que se tra-
ta de un desvío alternativo de 650 
metros de calzada pavimentada 
en dirección a Villa del Prado por 
el que pueden transitar tanto vehí-
culos como peatones, y que estará 
habilitado hasta que esté disponible 
la nueva vía. En cuanto al acceso 
que conecta con Chapinería y que 
también se abrió el mismo día, se 
ha edificado una carretera de 310 
metros, con idénticas características 
que la mencionada anteriormente, 
de un solo carril que cambia el sen-
tido de circulación mediante semá-
foros instalados en los extremos.

De forma paralela a estas ac-
ciones, el Ejecutivo madrileño está 
acometiendo el diseño de las tres in-

fraestructuras definitivas cuya cons-
trucción se prolongará entre nueve 
y catorce meses según su comple-
jidad, para su entrada en funciona-
miento a finales del próximo año. 
El presupuesto global de estas ac-
tuaciones, además de la protección 
museística de los restos derruidos 
por el temporal, es de 34,5 millones 
de euros.

Las cuatro estructuras provisio-
nales hacen posible que servicios 
esenciales como las urgencias mé-
dicas, bomberos y cuerpos de segu-
ridad, accedan a los municipios de 

la zona en un plazo razonable. Cabe 
destacar que los tres tramos de ca-
rretera en los que se encontraban los 
viaductos que colapsaron, dos en la 
M-507 y uno en la M-510, registra-
ban una intensidad media diaria de 
más de 13,000 vehículos.

Las poblaciones de Navalcarne-
ro, Villamanta, Villamantilla, Villa-
nueva de Perales, Aldea del Fresno 
y Villa del Prado son las que sufrie-
ron los mayores perjuicios a conse-
cuencia de la DANA, que también 
dañó más de 100 km de siete carre-
teras de la zona.

Nota de prensa

SIERRA OESTE

Se suman a los otros dos habilitados el pasado 6 de noviembre  para recuperar la movilidad en 
la zona afectada por la DANA

FOTO: Comunidad de Madrid.

FOTO: Antonio Botella.
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Fernando Casado (UPPR) ha 
arrebatado la alcaldía a Mario 
la Fuente (PP) tras poco más 

de cuatro meses de “gobierno caó-
tico y una gestión ineficaz de De la 
Fuente”, según manifestaba el can-
didato propuesto para ser elegido 
alcalde, Fernando Casado (UPPR), 
quien señaló en su discurso lamen-
tar “la pérdida de tiempo en estos 
casi cinco últimos meses desde las 
elecciones y la insatisfacción de los 
robledanos por el desgobierno que 
ha presidido nuestro Ayuntamien-
to”.

UPPR ha logrado este lunes al-
zarse con la Alcaldía del municipio 
madrileño de Robledo de Chavela 
gracias al apoyo en una moción de 
censura que ha contado con el voto a 
favor de los dos ediles de UPPR, las 
dos del PSOE, la única edil de Pode-
mos-IU Alianza Verde y el concejal 
de PRU-Robledo Nos Une.

Asimismo, Casado ha destacado 
la “unión de los cuatro partidos po-
líticos que conformaremos el próxi-

mo gobierno que priorizará siempre 
el interés general frente a los inte-
reses partidistas y el trabajar en pro 
del avance de nuestro pueblo y nues-
tros vecinos, así como la estabilidad 
y el funcionamiento adecuado de la 
administración municipal”.

Fernando Casado ha hecho hin-

capié en el amplio respaldo que re-
cibió de sus vecinos en las pasadas 
elecciones, lo que le lleva a retomar 
sus labores como alcalde velando 
por la unidad y la colaboración en 
pos de un gobierno eficaz y respon-
sable en beneficio de todos los ciu-
dadanos de Robledo de Chavela.

Nota de prensa

ROBLEDO DE CHAVELA

Cabe recordar que las cuatro 
fuerzas políticas que impulsan esta 
moción representan colectivamente 
el 57% de los votos, lo que refleja el 
fuerte apoyo de los electores a esta 
iniciativa. Este respaldo contunden-
te es una señal clara de que la ciu-
dadanía de Robledo de Chavela está 

ansiosa por un cambio significativo 
y duradero que coloque el interés 
público en el centro de toda acción 
gubernamental.

El nuevo equipo de gobierno se 
ha comprometido a trabajar en con-
junto para construir un futuro pro-
metedor y próspero para la localidad.

Fernando Casado recupera la Alcaldía 

FOTO: Antonio Botella. Fernando Casado vuelve a portar el bastón de mando.

La empresa Autocares Julián de Castro celebró 
su 110 aniversario

Hace más de un siglo, en 
1913, Marcos de Castro 
comenzó a trasladar viaje-

ros en un coche de caballos desde 
Galapagar hasta la estación de To-
rrelodones. Fue en 1924 cuando 
adquirió el primer autobús, un La-
til de 14 plazas. Este sería el ger-
men de lo que hoy representa la 
empresa familiar Autocares Julián 
de Castro. En los años 50, su hijo 
Julián y la esposa de este, Conchita 
Sanz, se hicieron cargo de la com-
pañía e instauraron la filosofía de 
que cada viajero es un amigo. Eran 
otros tiempos, pero a pesar de ello, 
la tercera generación familiar con-
tinúa con ese afán de propiciar la 
cercanía y el bienestar de nuestros 
pasajeros.

Llegaron los años 90 y amplia-
ron el servicio hacia el transporte 
discrecional, uno de sus mayores 
logros. Así pudieron ver satisfecha 
su intensa vocación de acercar al 
viajero cada día a su destino. De 
esta manera, trabajando sin des-
canso, llegaron a cumplir los 100 
años. La empresa es consciente de 
que le queda camino por recorrer, 
pero mientras el cliente elija viajar 
con Julián de Castro siente que su 
porvenir no tiene límites.

Autocares Julián de Castro es 
hoy uno de los principales opera-

dores de transportes de viajeros, 
que cuenta con 140 autobuses y 
260 empleados. Presta servicio con 
16 líneas que comunican 10 muni-
cipios (Las Rozas, Majadahonda, 
Collado Villalba, Galapagar, Torre-
lodones, Valdemorillo, Colmenar 
del Arroyo, Villanueva del Pardillo, 
Colmenarejo y Navalagamella) del 
noroeste entre sí y con la capital de 
España, trasladando 8,5 millones 
de viajeros al año.

110 aniversario
Para conmemorar que la em-

presa cumple 110 años, el pasado 
20 de noviembre se celebró en el 
Teatro Bulevar de Torrelodones un 
acto conmemorativo, al que asis-
tió la presidenta de la Comunidad 
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, el 
consejero de Vivienda, Transportes 
e Infraestructuras, Jorge Rodrigo, 
los alcaldes de los municipios en 
los que opera la empresa Julián de 
Castro, así como otras autoridades.

Desde que se creara el Consor-
cio Regional de Transportes, Julián 
de Castro forma parte del mismo, 
contribuyendo a que sea un referen-
te de calidad del transporte de los 
madrileños, tanto a nivel nacional 
como internacional, al tiempo que 
se ha convertido en un referente en 
el sector del transporte de pasajeros 
de la Comunidad de Madrid.

El presidente ejecutivo de la 
empresa, Julián de Castro Sanz, 

quiso destacar como uno de los 
principales valores de la compañía 
su capital humano: “Creo que he-
mos hecho un buen trabajo en equi-
po, mi familia y la excelente plan-
tilla de trabajadores, que son como 
de la familia, ofreciendo un trabajo 
estable de casi un 90% de empleo 

fijo y de calidad, con casi un 80% a 
jornada completa y un 10% de mu-
jeres, en un sector tradicionalmente 
subrepresentado por este género. 
Ese sentimiento de pertenencia, de 
orgullo, es la esencia de una empre-
sa familiar, donde por encima de 
los grandes datos, están los grandes 
logros y las emociones. La satisfac-
ción por el trabajo bien hecho, que 
no cabe en ningún plan de negocio, 
en ninguna economía de escala ni 
en ninguna tabla de Excel”.

Comprometidos con el 
medioambiente

Autocares Julián de Castro 
siempre se ha caracterizado por su 
responsabilidad social, especial-
mente en lo que se refiere al cui-
dado del medioambiente. En 2013 

fue uno de los operadores privados 
pioneros en España en la incorpo-
ración de autobuses híbridos a su 
flota. Desde entonces ha adquirido 
25 autobuses de este tipo y en los 
próximos dos años contarán con 
otros 22. Cada uno de estos vehícu-
los reduce, durante su vida útil, 2,5 
toneladas de CO2. En 2022 Auto-
cares Julián de Castro, S.A. redujo 
la emisión de 70 toneladas de CO2, 
una cantidad equivalente al oxí-
geno producido por 3.500 árboles 
en doce meses. “El autobús no es 
sólo una alternativa de movilidad, 
sino un modelo de sostenibilidad y 
responsabilidad social. Reducir la 
huella de carbono no es un freno 
al desarrollo, sino una palanca para 
avanzar hacia el desarrollo sosteni-
ble”, destacó Julián de Castro.

Innovación y futuro
En esta misma línea, la empresa 

ha iniciado un programa de pruebas 
con autobuses 100 % eléctricos, 
gastando un recurso renovable que 
no contamina. Entre otras apues-
tas de innovación ya en funciona-
miento, destaca el carril reversible 
en Valdemorillo para priorizar el 
paso de autobuses con balizas in-
teligentes o diferentes herramientas 
tecnológicas que permiten el segui-
miento de la flota en tiempo real, el 
chequeo constante de las medidas 
de seguridad y la planificación del 
mantenimiento de los vehículos.

Reconocimiento
Durante el acto, se entregó una 

placa conmemorativa a José Luis 
Pertierra, fundador de FENEBUS 
en 1978, organización clave para el 
desarrollo del sector, como recono-
cimiento a más de cuatro décadas 
de trabajo. Asimismo, se hizo en-
trega de un cheque de 15.000 euros 
a la AECC, con el fin de colaborar 
con la encomiable labor que desa-
rrolla esta entidad en la lucha e in-
vestigación de la enfermedad.

Intervención de la presidenta
La presidenta de la Comunidad 

de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, des-
tacó que “gracias al tesón de em-
presas como esta y a las políticas 
de la Administración regional, el 
transporte público de la Comunidad 
de Madrid es uno de los mejores del 
mundo”. Díaz Ayuso quiso poner 
de relieve la importancia de la cola-
boración entre el sector público y la 
empresa privada para crear empleo 
y dar un buen servicio al ciudada-
no. “Creemos en la libertad, en el 
trabajo y así lo cree Julián de Cas-
tro, también los alcaldes que están 
hoy aquí”. Destacó el esfuerzo de 
gente como Julián de Castro, de 
quien dijo que es un “ejemplo de la 
gente que hace grande nuestro país 
desde hace décadas”. El acto con-
cluyó con un cóctel para todos los 
asistentes, en el vestíbulo del Teatro 
Bulevar de Torrelodones.

Redacción

SIERRA OESTE

Con la asistencia de la presidenta de la Comunidad de Madrid y el consejero de Transportes

“La satisfacción por el 
trabajo bien hecho, que 
no cabe en ningún plan 
de negocio, en ninguna 
economía de escala ni en 
ninguna tabla de Excel”

Los alcaldes junto a Julián de Castro, el consejero Rodrigo y la presidenta Díaz Ayuso.Rodrigo Ayuso y Julián de Castro, junto a su antiguo autobús.
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El Ayuntamiento ha organiza-
do, con motivo de la celebra-
ción del Día Internacional de 

la Eliminación de la Violencia contra 
la Mujer, un acto institucional en el 
Centro Cultural La Despernada en el 
que han participado alrededor de 600 
alumnos de Educación Secundaria, 
Bachillerato y FP, pertenecientes a 
los centros educativos del municipio 
María Moliner, Padre Garralda, Las 
Encinas y Arcadia. El alcalde, Luis 
Partida, concejales, representantes 
de la Mancomunidad de Servicios 
Sociales La Encina y del Punto 
Municipal del Observatorio de la 
Violencia de Género de Villanueva 
de la Cañada, así como de la Policía 
Local, han estado presentes en este 
acto que arrancaba con las palabras 
de la concejala de Servicios Sociales 
y presidenta de la Mancomunidad 
La Encina, Belén Garrido, sobre el 
origen de la resolución de Naciones 

Unidas por la que se designó el 25 de 
noviembre Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra 
la Mujer.

El regidor, por su parte, ha des-
tacado durante su intervención “la 
importancia de la educación y la for-
mación para erradicar la violencia y 
fomentar la plena igualdad de opor-
tunidades entre hombres y mujeres”. 
Asimismo, ha añadido: “No pode-
mos tolerar ninguna forma de vio-
lencia. Todos tenemos que implicar-
nos, cada uno desde nuestro ámbito, 
en la lucha contra esta lacra social”. 
Después ha tenido lugar la lectura 
de la Declaración Institucional de la 
Federación Española de Municipios 
y Provincias con motivo del 25N, a 
cargo de una alumna del CEIPSO 
Padre Garralda.

El acto ha concluido con la repre-
sentación de la obra titulada Un día 
normal de Delfo Teatro, tras la que 
se ha realizado una actividad de di-
namización y sensibilización.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Cerca de 600 jóvenes participan en el acto 
con motivo del 25N

Más cerca de 
Europa

El Pleno del 9 de noviembre 
aprobó la adhesión del Ayun-
tamiento de Villanueva de la 

Cañada a la Red Europea de Corres-
ponsales Locales y Regionales de la 
UE. La iniciativa tiene como objeti-
vo acercar Europa a los municipios, 
actuar como plataforma donde los 
corresponsales se reúnan, debatan 
y establezcan contacto con otros 
corresponsales y con los miembros 
del Comité Europeo de las Regio-
nes. Asimismo, y también por una-
nimidad, se aprobó la incorporación 
a la Red “Construir Europa con las 
autoridades locales”, un programa 
puesto en marcha por la Comisión 
Europea con la finalidad de fomen-
tar la comunicación de asuntos de la 
Unión Europea entre la ciudadanía 
desde una perspectiva local, gene-
rando encuentros en torno a dis-
tintos temas y sobre el futuro de la 
Unión Europea, así como de animar 
a la participación en actividades 
de comunicación con vistas a las 
próximas Elecciones al Parlamento 
Europeo.

Díaz Ayuso presentó el Plan de Inclemencias 
Invernales 

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, ha presentado el 13 

de noviembre el Plan de Vialidad 
y Protección Civil ante Inclemen-
cias Invernales 2023/24, con casi 
6.000 efectivos y que moviliza 767 
vehículos, de los cuales 61 son má-
quinas quitanieves. La campaña, 
activada el pasado 1 de noviembre, 
se extenderá hasta el próximo 30 

de abril. Este año se incorporan, 
además, tres cámaras de vigilancia 
y cuatro nuevas estaciones meteo-
rológicas de apoyo a la gestión de 
mantenimiento de carreteras para la 
vialidad invernal.

“Nuestros distintos planes ante 
las inclemencias se preparan en 
base a la experiencia acumulada en 
anteriores campañas y, en este caso, 
tras el reto que supuso para todos la 
borrasca Filomena y las cada vez 
más frecuentes DANAs, como la 
de hace dos meses, que, además de 
aportarnos poderosas lecciones, po-
nen a prueba el nivel de sacrificio 
y la eficacia de nuestros servicios y 
servidores públicos”, ha señalado 
la presidenta desde Rascafría, tras 
comprobar el dispositivo, donde 
una vez más “se ha hecho un es-
fuerzo ingente en la dotación de 
medios y recursos tanto materiales 
como humanos. Es un plan, ha con-
tinuado Díaz Ayuso, “detallado y 
ambicioso para garantizar el trans-
porte y la seguridad de todos los 
madrileños” basado en la anticipa-
ción. “No evitará ni el frío ni la nie-
ve ni el hielo, pero desde el trabajo 
duro, la profesionalidad y el rigor se 
sabrá afrontar los peores escenarios 
y mitigar sus posibles consecuen-
cias”, ha añadido la presidenta.

En concreto, para el correcto 
desarrollo de este dispositivo, el 
Gobierno regional cuenta con re-
cursos humanos y técnicos, tanto en 
el área de la Dirección General de 
Carreteras, dependiente de la Con-
sejería de Vivienda, Transportes e 
Infraestructuras, como en el ámbi-

to de Emergencias, que pertenece a 
la Consejería de Medio Ambiente, 
Agricultura e Interior.

El objetivo de esta estrategia, 
que se rige por los principios de pre-
visión y planificación, es garantizar 
la seguridad en los 2.572 kilómetros 
de viales de titularidad autonómica, 
incluidos los 370 situados en cotas 
superiores a los 1.000 metros de 
altitud, y las comunicaciones entre 
los 85 municipios madrileños por 
encima de los 800 metros, incor-
porando, de nuevo, la coordinación 
con la Estación de Esquí de Fondo 
del Puerto de Navafría, al haber re-
abierto su actividad.

La finalidad, en este sentido, es 
dar una respuesta rápida y eficaz 
ante las situaciones de dificultad 
para los ciudadanos y las afeccio-
nes a la circulación que se pueden 
producir como consecuencia de las 
nevadas y las bajas temperaturas en 
la región.

Más cámaras de vigilancia y 
estaciones meteorológicas

Como novedades, el dispositivo 
incluye una treintena de cámaras de 
vigilancia, tras haber añadido tres 
más en los puertos de La Hiruela, 
La Puebla y El Cardoso, para una 
mejor gestión de la vialidad inver-
nal de esta zona norte; y se incre-
menta también en cuatro el número 
de estaciones meteorológicas, que 
pasan de 23 a 27, en la Cruz Verde, 
La Hiruela, Navacerrada y El Car-
doso, lo que permitirá recabar una 
información de la climatología más 
precisa y detallada en tiempo real.

En lo que respecta a la red de 

carreteras, la región dispone de 271 
efectivos, 59 máquinas quitanieves, 
de las cuales 57 son de empuje y 
dos son dinámicas, 16 retroexcava-
doras, 91 vehículos de vigilancia y 
43 puntos de almacenamiento de sal 
con capacidad para más de 5.000 
toneladas, junto a ocho plantas de 
fabricación de salmuera.

Asimismo, tanto los vehículos 
encargados de despejar las calzadas 
como los 13 Centros de Conserva-
ción de Carreteras y el Centro de 
Coordinación e Información, co-
nectados a su vez con el 112, están 
equipados con dispositivos de radio 
digital para mantener una conexión 
segura y facilitar la coordinación 
en situaciones de emergencia. En 
esta línea, el Centro de Coordina-
ción e Información de Carreteras 
(CEOIN), está operativo las 24 ho-
ras del día durante toda la campaña, 
para informar de forma puntual a 
los ciudadanos sobre cualquier in-
cidencia.

Por otra parte, el Gobierno re-
gional dispone de un protocolo de 
coordinación con los ayuntamien-
tos que establece las prioridades 
que se deben atender ante posibles 
eventualidades, como la actuación 
en las vías con gran densidad de trá-
fico, accesos a hospitales, centros 
de salud o núcleos de población ur-
bana, así como puntos estratégicos 
o de especial importancia.

Recursos de emergencias para 
el Plan de Inclemencias Inverna-
les

El Plan de Inclemencias Inver-
nales también moviliza recursos 

humanos y técnicos del área de 
Emergencias, con más de 5.700 
personas y una dotación de 601 ve-
hículos, que coordina la Agencia de 
Seguridad y Emergencias Madrid 
112 (ASEM112). Este centro reco-
pila toda la información que puedan 
necesitar tanto los ayuntamientos 
como los ciudadanos y se encarga 
de difundir, mediante redes socia-
les, avisos de interés para la pobla-
ción.

En el marco de este dispositivo, 
la Dirección General de Emergen-
cias pone a disposición del Plan 
1.580 bomberos profesionales y 
451 vehículos de apoyo. También 
dos helicópteros, uno de coordina-
ción, con base en Las Rozas de Ma-
drid, y otro de rescate, permanecen 
alerta en todo momento, así como la 
Unidad de Drones.

En cuanto al Cuerpo de Agentes 
Forestales, 302 trabajadores estarán 
movilizados con 81 vehículos todo-
terreno, mientras que Madrid 112 
realizará la atención de las llamadas 
y el despacho de los recursos nece-
sarios.

Asimismo, desde el pasado 
año, los vehículos de las brigadas 
forestales cuentan con 50 equipos 
de despeje de nieve con pala frontal 
y esparcidores de sal. En concreto, 
se trata de 25 bombas forestales 
pesadas y 25 ligeras, estas últimas 
dotadas con depósito para una capa-
cidad de hasta 300 kilos de sal.

Por su parte, la Dirección Gene-
ral de Seguridad, Protección Civil y 
Formación aporta más de 300 pro-
fesionales, entre los que se incluyen 

182 de Madrid 112 en la sala de 
operaciones, dos vehículos quita-
nieves, una unidad de soporte vital 
básico y dos vehículos de logística 
a través del Equipo de Respuesta 
logística Inmediata de Voluntarios 
de Protección Civil ante Emergen-
cias (ERIVE). Además, coordina 
la actuación, a través del Centro 
de Coordinación Municipal (CE-
COM), de 113 agrupaciones que 
aportan 2.930 voluntarios.

Si fuera necesario prestar aten-
ción sanitaria de urgencias y emer-
gencias, el SUMMA 112 activaría 
y coordinaría los correspondientes 
recursos asistenciales de soporte 
vital básico o avanzado. Además, 
gracias al convenio suscrito entre la 
Comunidad de Madrid y Cruz Roja, 
esta entidad aporta 600 voluntarios, 
así como 12 vehículos, uno de ellos 
equipado con cuchillas quitanieves, 
sumándose a los efectivos disponi-
bles ante cualquier necesidad.

A ello hay que sumar la adhe-
sión de las empresas madrileñas, en 
virtud del acuerdo con la Confede-
ración de Empresarios de Madrid 
(CEIM), que contribuye a difundir 
las alertas e incorporar al catálogo 
de medios disponibles antes citado 
todo el parque de maquinaria pesa-
da de las entidades asociadas, como 
son las retroexcavadoras, que pue-
den ser activadas en caso de necesi-
dad para la retirada de la nieve.

Durante la campaña 2022/23, 
Madrid 112 activó el Plan de Incle-
mencias Invernales en nivel 0 en 
tres ocasiones con una duración de 
19 días, mientras que los niveles 1 
y 2 quedaron sin declarar. A partir 
de los avisos de la Agencia Estatal 
de Meteorología (AEMET), se rea-
lizaron 23 envíos masivos de infor-
mación, alertando sobre fenómenos 
meteorológicos adversos, todos de 
nivel amarillo.

453 situaciones de emergencia 
a través de la aplicación My112

La aplicación móvil My112 tie-
ne el servicio de tracking que, en 
caso de desaparición o extravío, 
permite al usuario recuperar el rum-
bo recorrido durante la última hora 
de trayecto. Esta tecnología resulta 
muy útil para la localización de per-
sonas desaparecidas o en rutas de 
montaña y bosque. El pasado año 
se atendieron un total de 453 situa-
ciones de emergencia a través de 
este medio, de las cuales 431 fue-
ron llamadas y 22 avisos mediante 
tracking.

Nota de prensa

COMUNIDAD DE  MADRID

En la pasada campaña se atendieron 453 alertas gracias a la aplicación Emergencias My112

Isabel Díaz Ayuso saludando  a las autoridades responsables

El Gobierno regional 
coordina la actuación con 
los ayuntamientos en caso 
de alarma, priorizando vías 
con gran densidad de tráfico 
y accesos a hospitales

FOTO: Comunidad de Madrid.
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“Hemos tenido que aprobar 
crédito del remanente de tesorería 
para poder realizar actuaciones 
muy necesarias para el día a día”

Antonio Vicente Rubio re-
cuperó la alcaldía de El 
Escorial en las pasadas 

elecciones de mayo tras obtener 
más de un 40 por ciento de los 
votos, concretamente 3.617. Tras 
formar su nuevo Equipo de Go-
bierno, asumió también las com-
petencias de Seguridad, Tráfico y 
Policía Local.

Es usted un político con ex-
periencia, ¿cuántos años lleva 
metido en esto? 

Comencé mi andadura en po-
lítica en 2007, es decir, 16 años.

Sus resultados han sido mu-
cho mejores que en 2019 y aho-
ra tiene mayoría absoluta. ¿Qué 
explicación cree que tiene este 
aumento de confianza entre los 
escurialenses? 

Estos resultados han demos-
trado que los vecinos de El Esco-
rial no han estado satisfechos con 
la gestión realizada por el equipo 
de gobierno anterior.

¿Cómo era su relación con 
Cristian Martín, el anterior al-
calde del PSOE, y con el resto de 
sus rivales políticos? 

La relación es buena, somos 
vecinos y conozco a su familia de 
toda la vida.

Lleva usted mucha gente jo-
ven entre sus concejales. 

Así es, llevo un equipo joven 
con personas con experiencia en 
otras legislaturas y caras nuevas 
formadas y que conocen el muni-
cipio de primera mano.

¿Qué destacaría tras estos 
primeros cien días de gobierno 
municipal del PP? 

Actualmente nos encontramos 
con una situación de presupuestos 
prorrogados donde no se ha hecho 
ninguna estimación de las necesi-
dades de este año. Hemos tenido 

Redacción

EL ESCORIAL

Entrevista al alcalde, Antonio Vicente Rubio

“Nos encontramos con una 
situación de presupuestos 
prorrogados donde no se ha 
hecho ninguna estimación 
de las necesidades”

que aprobar en varios plenos cré-
dito del remanente de tesorería 
para poder realizar actuaciones 
muy necesarias para el día a día 
de un Ayuntamiento, para poder 
celebrar fiestas de verano, Navi-
dad, etc.

¿Es el turismo el principal 
activo de El Escorial? 

El Escorial está rodeado de un 
entorno natural privilegiado y edi-
ficios de alto valor histórico. Ade-
más, contamos con un importante 
sector de hostelería y comercial.

Antonio Vicente, alcalde de El Escorial.

Las familias 
numerosas volverán 
a disfrutar de las 
bonificaciones del IBI

La concejalía de Hacienda 
informa sobre la amplia-
ción de bonificaciones en 

el IBI para las familias numero-
sas, más porcentaje y menos res-
tricciones en su acceso. Un com-
promiso con las familias que el 
Gobierno Municipal anuncia una 
vez aprobada definitivamente la 
modificación de la Ordenanza en 
la que llevan desde el primer día 
de la legislatura trabajando.

Se amplían para el año 2024 
los porcentajes de bonificación, 
pasando de un mínimo del 10% 
a uno mayor del 40% en las Fa-
milias Numerosas de Categoría 
General y de un 25% a un 70% 
en las Familias de Categoría Es-
pecial.

Se elimina el requisito de no 
ser titular de otra vivienda, dado 
que esta limitación impidió a 
muchas familias, con un peque-
ño porcentaje por circunstancias 
diversas, quedarse excluidas to-
talmente.

Tal y como señala Vanesa 
Herranz, edil de Hacienda, “las 
familias de la localidad son una 
de nuestras prioridades y, ahora 
más que nunca, tenemos que ve-
lar por la economía de sus hoga-
res y ayudarles con estas rebajas 
fiscales para paliar de alguna 
forma las subidas de precios y 
las dificultades económicas que 
afectan a nivel nacional. En la 
medida de lo posible, seguire-
mos trabajando para ayudar a 
las familias escurialenses con 
nuevas medidas fiscales o ayu-
das en los presupuestos 2024 
que en breve se presentarán pú-
blicamente.

Muchas fueron las familias 
que mostraron su malestar tras 
la reforma de la ordenanza por 
parte del Gobierno de coalición 
entre PSOE y Unidas Podemos. 
Por ello, explica el alcalde An-
tonio Vicente, que su obligación 
era escucharlos y anuncia que 
su entrada en vigor en 2024 será 
una buena noticia para todas 
aquellas familias perjudicadas.

Nota de prensa

Acceso al portal 
tributario

Desde el Ayuntamiento de 
El Escorial, se desea po-
ner en conocimiento de 

la ciudadanía una herramienta 
útil para que los contribuyentes 
puedan relacionarse con el Ayun-
tamiento sin necesidad de despla-
zarse. A través de la página web 
elescorial.es, se accede a tributos.
elescorial.es, una herramienta útil 
para que los contribuyentes pue-
dan relacionarse con el Ayunta-
miento sin tener que desplazarse.

Tras las incidencias que mu-
chos vecinos han señalado sobre 
la tardanza en el envío por correo 
postal de los recibos no domici-
liados, se recuerda que a través 
de esta plataforma en línea se 
pueden obtener duplicados, rea-
lizar autoliquidaciones y forma-
lizar los pagos, etc., los 365 días 
del año.

Cabe recordar que el Calenda-
rio Fiscal para el 2023 tiene como 
objetivo evitar que los contribu-
yentes realicen sus trámites fuera 
de plazo, lo que podría generar 
recargos. El 30 de noviembre es la 
fecha límite para los siguientes im-
puestos y tasas:

- Impuesto sobre Bienes Inmue-
bles de Naturaleza Urbana, Rústica 
y características especiales: desde 
el 1 de agosto al 30 de noviembre.

- Tasa de Recogida de Basura 
Domiciliaria: desde el 1 de agosto 
al 30 de noviembre.

- Tasa por la Entrada de Vehícu-
los a través de aceras y vías públi-
cas (Vados): desde el 1 de agosto al 
30 de noviembre.

- Impuesto sobre Actividades 
Económicas: desde el 1 de sep-
tiembre al 30 de noviembre.

- Tasa de recogida de Basura 
Industrial: desde el 1 de septiembre 
al 30 de noviembre.

Nota de prensa
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15 urbanizaciones del municipio llevan medio siglo 
siendo irregulares

Quiero contribuir a analizar 
los desafíos que se presen-
taron en el pasado y que se 

siguen consintiendo en el presente 
de Valdemorillo, donde las “irregu-
laridades” consentidas han forma-
do parte de la gestión de un “urba-
nismo inconcluso”.

El urbanismo complementa a 
la arquitectura para organizar cual-
quier proyecto de grandes dimen-
siones y ordenar el espacio. Por 
tal razón, ambas disciplinas han 
formado parte de la vida ciudada-
na, coincidiendo en un objetivo co-
mún: mejorar la comodidad de sus 
habitantes. En las urbanizaciones, 
la población tiende a concentrarse 
en áreas urbanas formando un con-
junto de viviendas que resultan de 
urbanizar el terreno.

Durante el “régimen anterior”, 
en los años 60 y 70 se produjo en 
España un boom importante por la 
segunda vivienda; algunos pueblos 
de los alrededores de Madrid ofre-
cieron terreno a empresas inmobi-
liarias para realizar diferentes tipos 
de urbanizaciones. Los promotores 
deberían presentar un Plan Parcial, 
siempre antes de comenzar la obra 
de urbanismo, y depositar un aval 
de fianza que se recogería una vez 
terminada la obra después de la re-
cepción municipal, como aparece 
en el Documento 1.

Es posible que Valdemorillo 
sea el pueblo de Madrid donde se 
cometieron más arbitrariedades en 
este proceso. Se construyeron 16 
urbanizaciones, de las cuales sola-
mente una fue RECEPCIONADA 
POR EL AYUNTAMIENTO. En 
las otras 15 urbanizaciones: las 
entidades urbanísticas colaborado-
ras de conservación, en adelante 
EUCC, se formaron ilegalmente 
sin haber sido recepcionadas por 
el Ayuntamiento. Cometiéndose de 
esta forma una irregularidad legis-
lativa que explicaré más adelante. 
Pero yo me pregunto ahora: ¿qué 
fue de los avales o fianzas presen-
tados por las empresas en el Ayun-
tamiento?

Las EUCC se encuentran regu-
ladas en los arts. 136 y 137 de la Ley 
9/2001, de 17 de julio, del Suelo, de 
la Comunidad de Madrid (en ade-
lante LSCM). También los artículos 
24 y siguientes del Reglamento de 
Gestión Urbanística, aprobado por 
Real Decreto 3288/1978 (RGU). El 

136 resulta algo confuso al dispo-
ner que la conservación es compe-
tencia del Ayuntamiento, pero per-
mitir después que el planeamiento 
obligue a los propietarios a consti-
tuirse en EUCC para llevar a cabo 
la conservación que corresponde al 
Ayuntamiento. Un ayuntamiento 
que recibe una obra, habitualmente, 
debe tener la certeza de que se ha 
terminado por aportación del Cer-
tificado Final de O emitido por los 
colegios profesionales y firmado 
por el Técnico director de la misma.

La Ley también establece la 
‘obligación legal’ municipal de 
subvencionar a la Entidad, aunque 
no debe sorprender que una norma 
tan difusa no tenga una eficacia 
cierta en la práctica. Aunque en la 
LSCM no se dice expresamente, la 
obligación de conservar la urbani-
zación nace tras la RECEPCIÓN 
DE LAS OBRAS, Y NO ANTES 
(esto no se ha cumplido en 15 ur-
banizaciones de las 16). Alguna 
incluso fue abandonada por los 
promotores SIN HABER FINA-
LIZADO SU TRABAJO SEGÚN 
SU PLAN PARCIAL). Pero, si el 
Ayuntamiento lo quiso (es decir, si 
está previsto en el planeamiento), 
TRAS LA RECEPCIÓN puede im-
poner a los propietarios del ámbito 
o sector la obligación de conservar 
la urbanización en su lugar y de 
forma indefinida (esto no se cum-
plió). Y supone, en la práctica, que 
los propietarios pagan los tributos 
municipales ordinarios más la cuo-
ta de conservación a la entidad. No 
hay que olvidar que la urbanización 
comprende los viales, aceras, alum-
brado público y suministros, por 
lo que no tiene por qué tratarse de 
cantidades pequeñas, sobre todo, si 
por el envejecimiento, se prolonga 
durante años.

Esta posibilidad se pudo plan-
tear en sus inicios por la falta de 
medios municipales, pero no ahora 

cuando la población de Valdemori-
llo se ha multiplicado por diez (ver 
figura 1). No obstante, también está 
claro que es un modelo de desa-
rrollo urbanístico económicamente 
muy eficiente (y hasta cierto punto 
cuestionable) para las arcas muni-
cipales: que los particulares desa-
rrollen ahora, pero conserven inde-
finidamente. La pregunta, entonces, 
es: ¿hasta qué punto está justificado 
que el planeamiento imponga una 
obligación indefinida de conser-
var? Es decir, ¿hasta qué momento 
se puede considerar ésta una carga 
proporcionada? Una respuesta ra-
zonable pasa por entender que esta 
obligación solo debe durar hasta 
que desaparezca la causa por la que 
se impuso la obligación de conser-
var, ya sea porque el Ayuntamiento 
cuente con medios suficientes para 
conservar por sí mismo o porque el 
crecimiento urbano haya reducido 
la distancia al núcleo de población.

A los efectos de disolver la 
EUCC es necesario, según dispo-
ne el art. 30.1 RGU, que se haya 
producido ‘el cumplimiento de los 
fines’ para los que fue creada. No 
sería razonable entender que, como 
la conservación no acaba un día 
concreto, nunca se cumplen los fi-
nes. La interpretación razonable 
de este precepto es que el fin de 
la entidad es conservar en tanto el 
Ayuntamiento no pueda hacerlo por 
sí mismo, de modo que, cuando sí 
pueda, se habrá cumplido el requi-
sito del art. 30.1 RGU. A principios 
de año se organizó un debate en la 
biblioteca (ver cartel anunciador 
adjunto). Este debate, que tuvo 
por objeto analizar por qué en Val-
demorillo más de la mitad de los 
empadronados viven en las urbani-
zaciones, pagando impuestos como 
todos y además sufragando unas 
cuotas de conservación y mante-
nimiento de toda la infraestructura 
de la urbanización. La Sra. Dña. 

Estefanía Jiménez, subdirectora de 
Inspección y Disciplina Urbanísti-
ca de la Comunidad de Madrid, dijo 
de manera clara que la situación en 
que se encontraban las urbanizacio-
nes de Valdemorillo era irregular. 
A pesar de ello, nuestro alcalde ha 
desautorizado, en varios foros pú-
blicos municipales, esta informa-
ción de subdirectora de Inspección 
y Disciplina Urbanística de la Co-
munidad de Madrid.

A pesar de ello, muchas son 
las entidades de conservación que 
siguen existiendo en la Comuni-
dad de Madrid y en otras, aunque 
en algunas ya se haya limitado su 
duración. Para su disolución es ne-
cesaria una decisión política que no 
siempre se toma (o no siempre se 
lleva a cabo) por diversas razones, 
como pueden ser la falta de consen-
so o la urgencia de otras cuestiones 
de índole local. Y también hay que 
contar con la complejidad técnica y 
jurídica que presentan muchos pro-
cesos de disolución de estas entida-

des y que terminan por suponer un 
obstáculo insalvable para los Ayun-
tamientos, especialmente para los 
de menor tamaño.

En la actualidad, las urbaniza-
ciones de Valdemorillo han deja-
do de ser la segunda vivienda de 
muchos madrileños y han pasado 
a ser residencia habitual, y como 
tal, deben ser consideradas por el 
Ayuntamiento a todos los efectos. 
La figura final nos demuestra cómo 
está distribuida la población a todos 
los efectos.

Este trabajo documentado de-
muestra que durante más de medio 
siglo, los políticos municipales no 
han estado a la altura de su com-
promiso para resolver un problema 
ahora urgente que afecta a la mayo-
ría de la población censada de Val-
demorillo.

Jesús González Martín es pro-
fesor de Construcciones Arquitec-
tónicas de la UPM jubilado y so-
ciólogo por la UCM.

Jesús González Martin

VALDEMORILLO

Y también sus entidades urbanísticas colaboradoras de conservación, por no estar recepcionadas
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Los juzgados de Madrid admiten a trámite el recurso 
contra la licencia urbanística para un hotel de lujo 

El pasado 24 de octubre, 
Ecologistas en Acción de 
la Comunidad de Madrid 

interpuso un recurso contencio-
so-administrativo contra la licencia 
urbanística concedida por el Ayun-
tamiento de Navalagamella para la 
construcción de un complejo hote-
lero junto al embalse Cerro Alar-
cón. Ahora, mediante Decreto de 

fecha 7 de noviembre, el Juzgado 
de lo Contencioso-Administrativo 
nº 19 de Madrid ha admitido a trá-
mite el recurso. Además, requiere 
al consistorio que, en el plazo de 
20 días, presente el expediente ad-
ministrativo.

El complejo hotelero se lo-
caliza en la urbanización Cerro 
Alarcón, situada a caballo entre 
los municipios de Navalagamella 
y Valdemorillo. En concreto, el 
nuevo proyecto se levantaría en los 
terrenos que ocupa actualmente el 

club social de la urbanización, den-
tro del término de Navalagamella. 
Según se ha podido saber por la 
información publicada por la em-
presa promotora, Vivood Madapar 
S.L., el complejo contaría con dos 
edificios de usos comunes, con un 
total de 174 plazas de aparcamien-
to (la mayoría bajo rasante) y 66 
habitaciones dobles. Estas habita-
ciones se distribuirían en unidades 
independientes, a modo de bunga-
lós, situados en dos hileras sobre 
grandes láminas de agua artificia-

les. Todo ello se situaría a escasos 
metros del espacio protegido Red 
Natura 2000, denominado Zona 
de Especial Conservación de las 
Cuencas de los ríos Alberche y Co-
fio y Zona de Especial Protección 
para las Aves Encinares de los ríos 
Alberche y Cofio.

A juicio de la organización 
conservacionista, la intrusión de 
una actividad económica de estas 
características en una zona resi-
dencial, además de ocasionar im-
portantes molestias al vecindario, 

conllevaría un importante consumo 
de agua, un incremento del tránsi-
to de vehículos, la celebración de 
eventos multitudinarios, contami-
nación acústica, incremento consi-
derable de la producción de aguas 
residuales, etc. El impacto sobre el 
entorno, las personas y los recursos 
naturales debería haberse someti-
do al procedimiento de evaluación 
ambiental. Pero no ha sido así.

Bloqueo de información por 
parte del Ayuntamiento

En febrero de 2023, el consisto-

rio concedió la licencia urbanística. 
Desde entonces, ha ocultado la li-
cencia, el proyecto y el expediente 
administrativo que ahora requiere 
el Juzgado. Tanto el alcalde como 
el arquitecto municipal y el res-
ponsable de Protección de Datos 
han impedido, según la organiza-
ción verde, el acceso a cualquier 
documento del proyecto, lo que 
ha motivado que el Consejo de 
Transparencia y Participación de la 
Comunidad de Madrid haya admi-
tido a trámite la denuncia, también 
interpuesta por Ecologistas en Ac-
ción de la Comunidad de Madrid.

A partir de ahora, el Ayun-
tamiento de Navalagamella está 
obligado a remitir toda la docu-
mentación del complejo hotelero al 
Juzgado para que la organización 
ecologista pueda estudiarla antes 
de presentar la correspondiente de-
manda. En caso de que la deman-
da, finalmente, fuera admitida por 
el Juzgado –hecho muy probable, 
según el colectivo ecologista–, la 
licencia sería anulada. Ecologistas 
en Acción lamenta “el comporta-
miento del Ayuntamiento de Na-
valagamella. Su mal proceder ha 
forzado a la organización a recurrir 
a la Justicia, con el consiguiente 
gasto de recursos públicos que eso 
supone.
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Interpuesta por Ecologistas en Acción sobre un hotel, junto al embalse Cerro Alarcón

El Juzgado requiere al 
Ayuntamiento que remita el 
expediente administrativo, 
el mismo que lleva 
ocultando desde hace nueve 
meses

ACTUALIDAD

Así será el hotel.FOTO: Vivood Landscape Hotels.

350 militares de la UME y 130 vehículos, desplegados 
en el Valle del Alberche

Entre el 13 y el 17 de no-
viembre, el Quinto Batallón 
de Intervención en Emer-

gencias (BIEM V), de la Unidad 
Militar de Emergencias (UME), se 
desplegó en la comarca abulense 
del Valle del Alberche y Tierra de 
Pinares para llevar a cabo un ejer-
cicio multirriesgo encaminado a la 
instrucción y adiestramiento en di-
versos tipos de emergencias.

El cuadro de mando se insta-
ló en la localidad de El Tiemblo, 
que cedió el Pabellón Polideporti-
vo y sus inmediaciones. Unos 50 
militares se alojaron en el pueblo, 

proporcionando, según el alcalde 
Arturo Varas, gran alegría y se-
guridad; los miembros de la UME 
charlaron con los vecinos de El 
Tiemblo, integrándose entre ellos. 
Es una unidad que goza de mucho 
reconocimiento entre los temble-
ños, ya que “durante los incendios 
que hemos tenido últimamente, 
este cuerpo ha estado en primera 
línea y es algo que siempre les ten-
dremos en cuenta”.

Unos 350 efectivos humanos 
de la UME y 130 vehículos par-
ticiparon en estas prácticas en las 
localidades de El Tiemblo, Ce-
breros, Burgohondo y El Barraco, 
entrenándose ante inundaciones, 

seísmos, espeleosocorro y protec-
ción de bienes culturales. De esta 
manera, se afianzan las capacida-
des operativas del BIEM V y se 
perfeccionan sus procedimientos. 
También se abordará la actuación 
ante seísmos, el espeleosocorro y 
la protección de bienes de interés 
cultural, entre otras acciones.

Se eligió el entorno del Pantano 
del Burguillo para estar preparados 
en caso de incendios forestales, 
pero también para actuar en inun-
daciones, tormentas invernales se-
veras o grandes nevadas; una dedi-
cación especial mereció un ejerci-
cio en el que se simulaba la rotura 
de una presa.
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El alcalde de El Tiemblo, junto a efectivos de la UME.

El pasado 11 de noviem-
bre, el Campo de Fútbol 
de La Chopera en Navas 

del Rey fue el lugar escogido 
por la Guardia Civil para rea-
lizar una exposición de medios 
y exhibición de técnicas y pro-
cedimientos en diferentes situa-
ciones de las diversas Unidades 
de la benemérita. La Unidad de 
Seguridad Ciudadana, Guardia 
Civil de Tráfico, SEPRONA, 
Servicio de Rescate e Interven-
ción en Montaña, Guías cani-
nos, TEDAX y también otras 
Unidades que habitualmente 
prestan apoyo a la Comandancia 
de Madrid, como la Unidad Aé-
rea, mostraron al numeroso pú-
blico cuáles son los medios con 
los que cuenta la Guardia Civil 
y los métodos de actuación con 
los que trabajan.

“Con esta exhibición, quere-
mos que el ciudadano conozca 
de primera mano que la Guardia 

Civil está para dar ese servicio a 
los ciudadanos, que somos una 
policía del siglo XXI”, comen-
taba Mercedes Martín, Portavoz 

de la Guardia Civil. Y así fue, 
pues al terminar la exhibición, 
los asistentes pudieron acercar-
se a la exposición, montar en 
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los coches, las motos, conversar 
con los miembros de la benemé-
rita e, incluso, montar en el heli-
cóptero, un Airbus H135 que da 

apoyo a todas las unidades de la 
Guardia Civil a nivel nacional.

Al finalizar el acto, el Ayun-
tamiento de Navas del Rey, de la 
mano de la teniente de alcalde 
Ada López y los concejales An-
drea López, María Isabel Pérez 
y Félix Barredo, entregaron un 
escudo de Navas del Rey al Ca-
pitán 2º jefe de la Compañía de 
Getafe, Don Carlos Hernández, 
como muestra de agradecimien-
to.

Entrega de la bandera de la 
Vuelta Ciclista

Por otra parte, al igual que 
cada año desde 2017, cuando 
tuvo lugar la apertura del Mu-
seo de la Guardia Civil en Na-
vas del Rey, el Museo recibió la 
Bandera de la Vuelta Ciclista a 
España. El 6 de noviembre, una 
representación de la Unidad de 
Movilidad y Seguridad Vial de 
la Guardia Civil que sirve en to-
das las etapas de la carrera, se 
acercó expresamente a Navas 
del Rey para donarla.

Exhibición de la Guardia Civil

Los nuevos uniformes de intervención del Cuerpo de 
Bomberos serán de color rojo para reducir el estrés 
térmico 

El Consejo de Gobierno de la 
Comunidad de Madrid ha 
aprobado el 22 de noviem-

bre invertir 3.199.482 euros para 
los nuevos uniformes de interven-
ción del Cuerpo de Bomberos re-
gional, que pasarán a ser de color 
rojo con el fin de reducir el estrés 
térmico. Con esta dotación se van 
a adquirir 1.800 modelos U2, com-
puestos por chaquetones y cubre-
pantalones, que incrementarán la 
seguridad en la atención directa de 
un siniestro. Frente al azul actual, 
con este cambio de color se disi-
pará más rápido el calor retenido. 
Esta decisión responde al estudio 
técnico realizado desde la Jefatu-
ra de Unidad Técnica del Cuerpo 
de Bomberos de la Comunidad de 
Madrid sobre la potencial inciden-
cia de la tonalidad en este factor.

La convocatoria para el con-

trato, con un plazo de ejecución de 
trece meses y pago en dos anua-
lidades, en 2024 y 2025, tiene un 
valor de 1.599.741 euros cada una. 
Será prioritaria la calidad técnica 
y se considerarán criterios tales 
como la transferencia de calor 
convectivo o radiante, el de con-

tacto, la resistencia a la penetra-
ción del agua, al rasgado, la trac-
ción o abrasión y la solidez de las 
costuras y del color.

Estos equipos de protección 
individual (EPI) son habituales en 
incendios urbanos e industriales; 
rescates en espacios confinados; 
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Mostrando los medios con los que cuenta la benemérita y sus métodos de actuación

Esta decisión responde 
al estudio técnico de la 
Jefatura de Unidad Técnica 
sobre la potencial incidencia 
de la tonalidad en este 
factor

intervenciones con riesgo nuclear, 
radiológico, biológico o quími-
co; actuaciones en vía pública y 
trabajos que requieren recursos 
especiales. Deberán estar elabora-
dos con la última tecnología, con 
menor peso y mayor protección 
térmica y ventilación, para res-
ponder a las necesidades de los 
profesionales de la Agencia de 
Seguridad y Emergencias Madrid 
112 (ASEM112). Asimismo, so-
portarán hasta 50 ciclos de lavado 
y contarán con una garantía de dos 
años en caso de cualquier defecto 
de fabricación.

Otra de las características de 
las nuevas unidades será la mejo-
ra en la ergonomía, de modo que 
posibilite un movimiento integral. 
Asimismo, tendrán las certifica-
ciones térmica y mecánica actuali-
zadas, y responderán a la normati-
va de alta visibilidad para trabajos 
en la vía pública.

Miguel Ángel García Martín, consejero de Presidencia, Justicia y Admi-
nistración Local y portavoz del gobierno de la Comunidad, durante la rue-
da de prensa del 22 de noviembre.   FOTO: Comunidad de Madrid.
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Nueva Teleasistencia 
Municipal

El Ayuntamiento de Navas 
del Rey continúa entregan-
do los nuevos relojes in-

teligentes de Teleasistencia para 
personas mayores a los caseros 
que los necesitan. Gracias a estos 
dispositivos, las personas mayores 
pueden estar siempre localizadas 
y avisar si se desorientan o si se 
encuentran en una situación en la 
que necesitan ayuda. El dispositivo 
está conectado vía aplicación mó-
vil, sitio web y correo electrónico 
con un cuidador. Dispone de un 
botón de socorro que, al pulsarlo, 
emite una alarma y establece una 
conexión telefónica entre el cuida-
dor y la persona mayor. Permite, 
además, geolocalizar a los mayo-
res para asegurarnos de dónde es-
tán en cada momento, sin límite de 
distancia. Y, por supuesto, que el 
mayor y el cuidador puedan hablar 
en cualquier momento con sólo 
pulsar un botón. También permite 
monitorizar el ritmo cardíaco y la 
presión sanguínea.

Las gestiones necesarias para 
la entrega de estos dispositivos de 
asistencia y emergencia se realizan 
a través de la concejalía de Servi-
cios Sociales con la colaboración 
de la asistente social y la psicólo-
ga. Es importante resaltar que el 
Ayuntamiento de Navas del Rey 
es uno de los pocos consistorios de 
menor población en la Comunidad 
de Madrid que dispone de servicios 
sociales propios.

Continúan las obras de mejora 
del servicio de Canal de Isabel II y 
del acerado

Finalizada la primera fase de las 
obras del Canal de Isabel II en el Polí-
gono Industrial, continúan en tiempo 
y forma en el casco urbano, donde 
está previsto que concluyan ya en el 
mes de diciembre para, en enero o 
febrero de 2024, acometer la renova-
ción integral de la red de distribución 
de la urbanización El Club. Este pro-
yecto, que forma parte de los compro-
misos de actuación establecidos por el 
propio Canal y por el Ayuntamiento 
de Navas del Rey, destinará aproxi-
madamente un total de quinientos mil 
euros financiados totalmente por el 
Canal de Isabel II, con los que reno-
vará 4 kilómetros de la red de distri-
bución.

Por otra parte, también continúan 
las labores de mejora, reparación y 
renovación del acerado en el casco 
urbano de Navas del Rey, financiados 
con fondos municipales. Al acerado 
de 250 metros lineales de la Calle 
Pintor Murillo, se han sumado recien-
temente la reparación de 50 metros 
lineales de acera en la calle Zurbarán; 
otros 85 metros lineales en la calle 
Apolo XI, que incluye además zonas 
de accesibilidad para personas con 
necesidades especiales. Las próximas 
reparaciones serán en la calle Pretil de 
la Fuente, donde se renovarán otros 
20 metros lineales. Con estas accio-
nes, el Ayuntamiento de Navas del 
Rey tiene como objetivo que las vías 
del municipio sean más accesibles y 
seguras para los vecinos.
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El Pleno aprueba la solicitud de 
alta de actuaciones con cargo al 
PIR por valor de 1.200.000€

Hasta tres han sido las cuestio-
nes previas que han servido 
de preámbulo a la sesión 

plenaria de este 16 de noviembre, la 
primera en la que Juan Fuertes Gui-
llén ha desarrollado su labor como 
miembro de la Corporación Munici-
pal. El nuevo concejal ha jurado su 
cargo tras la renuncia de la anterior 
portavoz de Más Madrid.

Declaraciones institucionales
Por unanimidad se acordó la in-

clusión para su presentación y debate 
de la Declaración Institucional de la 
FEMP con motivo del 25N, Día In-
ternacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, un texto 
que señala la educación y la forma-
ción como “dos pilares fundamenta-
les para acabar con las desigualdades 
entre hombres y mujeres”, reiterando 
la “tolerancia cero” ante cualquier ac-
ción violenta contra las mujeres. Fren-
te al respaldo del resto de los grupos 
municipales, Vox la votó en contra, 
presentando su propia Declaración y 
reafirmándose en su compromiso con 
la protección de los derechos funda-
mentales de todas las personas, “inde-
pendientemente de su sexo”.

A propuesta de Vox, y con el úni-
co apoyo del PP, se aprobó una se-
gunda Declaración Institucional, esta 
con motivo del Día Internacional del 
Hombre, que desde 1992 se conme-
mora el 19 de noviembre y al que el 
Ayuntamiento de Valdemorillo pasa a 
dar visibilidad. “Centrarse en la salud 
y el bienestar de los hombres, social, 
emocional, física y espiritualmente”, 
así como promover roles masculinos 
positivos y denunciar las posibles for-
mas de discriminación, figuran como 
objetivos. PSOE y Más Madrid vota-
ron en contra, absteniéndose VVAL y 
OVAL.

Más asfaltado entre las nuevas 
inversiones del PIR

El primero de los acuerdos adop-
tados, la solicitud de alta de actuacio-
nes con cargo al PIR 2022-2026, se 
traducirá en el desarrollo de nuevas 
inversiones en el municipio valoradas 
en 1.200.000€. Una cifra que mayori-
tariamente se destinará a la segunda 
fase del asfaltado de calles del casco 
urbano y urbanizaciones. Una reno-
vación del pavimento que sumará 
el millón de euros, mientras que las 
cantidades restantes, sendas partidas 
de 100.000€, permitirán realizar dos 

proyectos de especial utilidad. En 
concreto, la mejora de los sistemas de 
climatización y extinción de incen-
dios del Edificio María Giralt, donde 
también se solventará el problema 
de filtraciones en el archivo munici-
pal, con la cubrición de una terraza 
que hará ganar espacio funcional. Y 
completando el listado de obras, se 
reformará el interior del edificio si-
tuado junto a la ermita de San Juan, 
cambiando la tabiquería de la planta 
baja, instalando un ascensor y habili-
tando dos salas multiusos en el piso 
superior. En cuanto a la aportación 
municipal, del 5%, también está con-
templada en el presupuesto de 2024. 
El equipo de gobierno y OVAL vota-
ron a favor, absteniéndose el resto.

Regulación de la venta ambu-
lante y atracciones de feria

La necesidad de contar con un 
instrumento normativo eficaz para 
regular de manera integral el estable-
cimiento de puestos de venta ambu-
lante, atracciones de feria, casetas de 
comida o similares mueve a la nueva 
ordenanza cuyo inicio de expediente 
se aprobó este jueves con el respal-
do favorable del grupo socialista, la 
abstención de OVAL y Más Madrid, 
y el rechazo de VVAL. Se abre aho-
ra un plazo de consulta pública de 30 
días para incorporar correcciones y 
aportaciones que ayuden a conformar 
el texto que se presentará en su mo-
mento para su aprobación inicial por 
el Pleno.

Modernización de la gestión del 
cementerio

La moción presentada por el 
PSOE sobre medidas para paliar ca-
rencias del cementerio municipal 
quedó desestimada al no contar con la 
aprobación del ejecutivo, abstenién-
dose los dos partidos independientes. 
Sin embargo, el debate abierto sobre 

la situación del cementerio sirvió para 
anunciar la modernización de la ges-
tión de este recinto, “informatizándo-
la y digitalizándola para una mejor 
prestación del servicio”.

Mociones en defensa de la 
Constitución Española

“Es el pacto de la vergüenza”. 
De este modo se expresó el regidor, 
Santiago Villena, antes de votarse 
la moción presentada por el PP en 
defensa de la Constitución Españo-
la, la igualdad de los españoles y el 
respeto al Estado del Derecho y la 
democracia. “Sánchez ha dado carta 
blanca a los independentistas para 
romper España. Ha vendido a España 
otorgando una amnistía que anulará 
jurídica y políticamente la actuación 
del propio Estado en defensa de los 
derechos y libertades de todos ante el 
intento de quiebra de la convivencia 
más grave desde 1981, como fue el 
1-O, desautorizando la actuación de 
los jueces y tribunales, de las fuerzas 
y cuerpos de seguridad del Estado, e, 
incluso, la del mismo PSOE que votó 
el art. 155.2”, recalcó el alcalde al dar 
a conocer esta moción que, frente 
“al pacto que otorga carta blanca al 
referéndum de autodeterminación”, 
manifiesta que “España dispone de 
los resortes para poder contrarrestar 
a aquellos que quieren debilitarla”. 
A su vez, Vox presentó también una 
moción “en contra de la amnistía de 
los golpistas catalanes”, declarando 
su “rechazo firme y enérgico a la in-
vestidura de Pedro Sánchez como 
presidente del Gobierno, señalando 
como “responsables de esta traición 
sin precedentes” a los diputados que 
votaron a favor de ella. Ambas mo-
ciones fueron aprobadas por los parti-
dos proponentes y VVAL, ante la abs-
tención de OVAL y el no del PSOE y 
Más Madrid.

Nota de prensa
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Más de 120 participantes en las XXVII jornadas 
micológicas 

Éxito total y rotundo en las 
XXVII Jornadas Micoló-
gicas de El Tiemblo, que 

tuvieron lugar del 10 al 13 de 
noviembre con una participación 
altísima. El viernes, el alcalde 
Arturo Varas inauguró el evento 
y asumió la presentación. Más 
de 120 participantes prestaron 
atención a las directrices de los 
expertos de la Sociedad Micoló-
gica Amagredos, liderados por su 
vicepresidente, Rafael Aramendi 
Sánchez, quien estuvo acompaña-
do por el tecnólogo de alimentos 
Carlos Aramendi Campón y Fe-
derico García de Paredes Moro. 
También intervino el guía local, 
Pispo.

A pesar de que la climatología 
no fue la más adecuada para la re-
colección de setas, ya que están 

emergiendo debido al retraso de las 
lluvias, se analizaron casi doscien-
tas especies diferentes que fueron 
estudiadas por los asistentes. Las 
setas se exhibieron el domingo por 
la mañana en una exposición que 
despertó el interés del público, aba-
rrotando la Casa de la Cultura. Pre-

viamente, se llevó a cabo un taller 
de identificación de especies con 
claves dicotómicas.

Al hacer un balance, el alcalde 
destacó que “las jornadas tienen 
una gran relevancia en la comar-
ca y que El Tiemblo es un pueblo 

que posee un auténtico tesoro con 
la riqueza y variedad de su extenso 
monte.”

Otras iniciativas municipales
Además, el ayuntamiento ha 

elaborado un programa de merca-
dos de segunda mano y talleres lo-
cales y regionales, llevando a cabo 
un mercadillo de objetos usados el 
domingo 19, que contó con unos 
80 puestos. Esta iniciativa muni-
cipal busca que todos los vecinos 
tembleños puedan vender de algu-
na forma objetos y enseres que ten-
gan en casa, como electrodomésti-
cos, muebles y ropa. El buen clima 
favoreció la asistencia de mucho 
público al mercadillo. Arturo Varas 
anunció que “esta es la línea que 
seguirá este Consistorio: colaborar 
para que todo el pueblo pueda sen-
tirse arropado por un ayuntamiento 
activo y con ganas de trabajar por 
todos nuestros vecinos.”

J.J. Huertas

EL TIEMBLO

Gran éxito también del mercadillo de segunda mano

Exposición micológica en la Casa de la Cultura.

Actividades por la celebración de San Eugenio, patrón 
de la localidad

Cada 15 de noviembre se 
celebra San Eugenio, Pa-
trón de Navas del Rey y, 

como es costumbre cada año, el 
Consistorio ha organizado múl-
tiples y variadas actividades du-
rante toda la semana, del 10 al 19 
de noviembre, para el disfrute de 
residentes y visitantes.

Las celebraciones comenza-
ron el viernes 10 de noviembre 
con una divertida actividad de es-
cape room para los más pequeños, 
quienes se convirtieron en detec-
tives extraescolares por un día, 
resolviendo el misterio en la Bi-
blioteca de Navas del Rey. El sá-
bado 11 de noviembre, tuvo lugar 
una interesantísima Exposición y 
Exhibición de Medios de la Guar-
dia Civil en el Campo de Fútbol 
La Chopera, con gran afluencia 
de público. El domingo 12 de 
noviembre, coincidiendo con el 
Día Mundial del Enoturismo, to-
dos los interesados pudieron dis-
frutar de una visita a un viñedo, 

con parada en la Ermita de San 
Antonio, así como la visita a un 
viñedo bicentenario, al casco his-
tórico del municipio, al Museo de 
la Guardia Civil y a las Bodegas 
Cardeña, donde además tuvieron 

la oportunidad de catar excelentes 
vinos con delicioso maridaje.

El miércoles 15 de noviembre, 
el Ayuntamiento, la Biblioteca 
Municipal y la Parroquia de San 
Eugenio organizaron una peregri-

nación a Guadalupe, Primera Ma-
ravilla Rural 2017 y Patrimonio 
Cultural de la Humanidad desde 
1993. El viernes 17 de noviembre, 
se llevaron a cabo un paseo guia-
do por la naturaleza y un taller de 

postales navideñas realizado con 
elementos botánicos en colabora-
ción con el Centro de Educación 
Ambiental “El Águila”.

Las celebraciones por San 
Eugenio concluyeron de manera 
destacada durante el fin de se-
mana. El sábado 18, con la tradi-
cional castañada ofrecida por la 
Hermandad de San Antonio y el 
Ayuntamiento de Navas del Rey. 
Una celebración que contó con 
una amplia participación popu-
lar, como demuestra el consumo 
de 400 kilos de castañas, 150 li-
tros de sidra y 60 litros de vino 
moscatel, convirtiendo la Plaza 
de España en el epicentro de una 
participación masiva en uno de 
los eventos más populares del 
año. Posteriormente, se ofreció la 
actuación de dos DJs en directo 
en la Plaza de Toros hasta com-
pletar el aforo de la carpa insta-
lada en el ruedo. El domingo 19, 
el grupo folclórico local Sones de 
Antaño puso el broche de oro tras 
la Solemne Misa en Honor a San 
Eugenio.

Nota de prensa

NAVAS DEL REY

Castañada popular.

Se analizaron casi 
doscientas especies  de 
setas diferentes que 
fueron estudiadas por los 
asistentes
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Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Política
Hoy publica La Gaceta los 

siguientes nombramientos co-
rrespondientes a capitanes: [...] 
Ávila: Arenas de San Pedro: D. 
Abelardo Rivera Irulegui, de In-
fantería; Barco de Ávila: don 
Manuel Morato de Tapia, de Ar-
tillería; Cebreros: D. Luis Villar 
Olleta, de Infantería; Piedrahita: 
D. Mauricio Sánchez de la Parra, 
de Caballería.  [...]  Madrid: Col-
menar Viejo: don Manuel Acosta 
Madrazo, de Artillería; El Escorial: 
D. Antonio Pérez Llorente, ídem; 
Torrelaguna: D. Andrés Criado 
Molina, de Infantería. [El Sol, 
8/12.]

Sucesos
En el trayecto de El Escorial a 

Villalba, el rápido de Irún arrolló 
a un hombre, cuya identidad no se 
ha podido averiguar por el estado 
gravísimo en que se encuentra. 
Fue asistido en el Gabinete de ur-
gencia de la estación del Norte y 
pasó luego al hospital de la Prin-
cesa. [El Imparcial, 18/11.]

En el kilómetro 14 de la ca-
rretera de El Escorial ocurrió ayer 
un grave accidente. Los vecinos 
de Majadahonda Domingo Sanz, 
Luis Calero Rodríguez y Anasta-
sio Labrandero acordaron ir a pa-
sar el domingo en El Escorial en la 
camioneta 10.019, de la matrícula 
de Madrid, conducida por Carlos 
Calvo Alvares. A las tres de la 
tarde decidieron venir a Madrid 
en la camioneta, emprendiendo 
el viaje alegremente. Al llegar al 
kilómetro 14 se desvió el vehícu-
lo, rebasando la cuneta las ruedas, 
volcando cuando más velocidad 
llevaban. Dos de los ocupantes 
fueron despedidos de la camione-
ta, quedando debajo de ella Luis 
Calero y Anastasio Labrandero. 
El mecánico y Domingo acudie-
ron en auxilio de sus compañeros 
de excursión, logrando levantar 
el vehículo y sacar de debajo de él 
a los referidos Luis y Anastasio, 
que arrojaban abundante cantidad 
de sangre por diversas partes del 
cuerpo. En la misma camione-
ta fueron trasladados los heridos 
al puesto sanitario de Las Rozas, 
donde procedieron los médicos a 
prestarles auxilio, apreciando en 
Luis y Anastasio heridas graves y 
fracturas, y leves a Carlos y Do-
mingo. [La Acción, 26/11.]

Una infortunada joven de 
veintidós años, llamada Petra 
Ayuso Tabernero, preocupada por 
no haber recibido una carta que un 
hermano suyo tenía que enviarle 
desde El Escorial, adoptó la deses-
perada resolución de arrojarse por 
un balcón a la calle. El sereno de 
la calle de la Montera -el suceso 
ocurrió en una pensión del núme-

ro 20 de esta misma calle- observó 
que del balcón del piso segundo 
de la citada casa se descolgaba por 
un mantón atado a los hierros una 
mujer. Era la desventurada Petra. 
El mantón se rompió y la infe-
liz perturbada cayó a otro balcón 
del piso inferior. Sin pérdida de 
tiempo se acudió en su auxilio. 
Llevada a la Casa de Socorro del 
distrito, se le apreciaron diversas 
heridas, contusiones y magulla-
mientos, de pronóstico grave. [La 
Libertad, 22/11.]

Ejército
Hace pocos días nos ocupába-

mos en estas columnas de la no-
ble y sentidísima aspiración del 
Cuerpo de Carabineros de reunir-
se, congregarse comisiones de to-
das las comandancias del cuerpo, 
en el Colegio del Real Sitio de El 
Escorial con motivo de la próxi-
ma festividad de la Inmaculada 
Concepción, a fin de realzar los 
festejos que en ese señalado día 
se celebran en los centros docen-
tes del Instituto: Colegios de Ca-
rabineros jóvenes, de Huérfanos 
de Alfonso XIII y Academia es-
pecial de sargentos alumnos para 
oficiales. Allí, en El Escorial, las 
comisiones de dignísimos jefes y 
oficiales de Carabineros de todas 
las unidades del cuerpo podrían 
cambiar impresiones y afirmar 
más y más los lazos de compa-
ñerismo, necesidad, no nos can-
semos de decirlo, muy especial-
mente sentida en una corporación 
cuyo peculiar servicio obliga a un 
aislamiento verdaderamente ex-
tremado. Son numerosísimas las 
cartas que llegan a nosotros aplau-
diendo nuestra petición y alen-
tándonos para que perseveremos 
en ella, a fin de lograr que la fiesta 
de la Purísima, en los Colegios 
de Carabineros, se celebre con la 
asistencia de representaciones de 
las comandancias, subinspeccio-
nes y Centro directivo del cuer-
po. “Soy -nos dice un estimado 
comunicante- un convencido de 
que uno de los males que afectan 
al cuerpo es una falta de compe-
netración y unidad que entre no-
sotros existe y, aunque el remedio 
único no sea solo ese, sí puede 
grandemente contribuir a alejar la 
frialdad que entre nosotros exis-
te si una vez al menos al año y, 
precisamente con ese motivo, nos 
reunimos siquiera sean dos o tres 
por comandancia. Mi felicitación, 
pues, por haber lanzado usted la 
idea y que ella tenga realidad en 
este año y sucesivos”. Hemos de 
agradecer férvidamente los testi-
monios de afecto a todos los que 
nos escriben con motivo de nues-
tra iniciativa, enviándoles desde 
estas columnas las más rendidas 

gracias. Ahora terminaremos con 
un ruego al ilustre general Ole-
guer-Feliu, dignísimo director ge-
neral del Cuerpo de Carabineros, 
y es decirle: que aún hay tiempo 
de acceder a la noble y legítima 
aspiración de sus subordinados, 
permitiendo que el próximo día 
de la festividad de la Purísima 
Concepción acudan comisiones 
de jefes y oficiales de todas las 
unidades del cuerpo para realizar 
los solemnes festejos que en ese 
día se verifican en los colegios 
del Instituto. No dudamos que el 
ilustre general Oleguer-Feliu, de 
nobles y elevados sentimientos 
y de espíritu recto y extremada-
mente culto, atenderá, una vez 
más, la muy loable aspiración de 
sus subordinados y que expues-
ta queda en estas cuartillas. [El 
Mundo, 7/12.] 

Cultura
El académico de la Historia y 

sabio agustino P. Guillermo An-
tolín, ha publicado el volumen V 
de su Catálogo de Códices latinos 
de la Biblioteca de El Escorial, obra 
de gran utilidad para los estudio-
sos, pues nadie ignora el tesoro 
bibliográfico que en El Escorial 
se guarda. Este volumen V tiene 
más importancia, si cabe, que los 
anteriores. En él se publica por 
primera vez el índice de manus-
critos latinos, que representa todo 
el fondo primitivo de la Biblioteca 
de El Escorial, anterior al incendio 
del año 1671. Lo que significa este 
tomo lo dice su autor en la “Ad-
vertencia preliminar” en los pá-
rrafos siguientes: “Complemento 
necesario del Catálogo de los Códi-
ces latinos es este volumen quin-
to. Contiene, abundantemente 
documentadas, sus procedencias. 
Además de constituir una base 
capital de la historia de la Biblio-
teca, es la de las procedencias de 
imprescindible utilidad para ir 
formando la de cada códice, que 
la puede dar valor externo, y que, 
a veces, contribuye hasta autori-
zar la bondad del texto. Se ve por 
ellas la variedad de caudales, to-
dos riquísimos, que en la Biblio-
teca de El Escorial se acumularon. 
Los más acreditados mercados de 
códices y las librerías de los más 
célebres sabios españoles del siglo 
XVI son los que principalmente 
la abastecieron. Roma, Venecia, 
París, Flandes, Gonzalo Pérez, 
Páez de Castro, Don Pedro Ponce 
de León, Don Diego Hurtado de 
Mendoza, Don Antonio Agustín 
y otros son nombres que por sí 
solos bastan a acreditar una bi-
blioteca. De algunas procedencias 
queda hecha, se puede afirmar, su 
historia completa; de otras, como 
de la de Hurtado de Mendoza, no 

se ha conseguido encentrar el ín-
dice general; el que se guardaba en 
la Biblioteca de El Escorial, junta-
mente con otros documentos que 
a ella se referían, pereció en el des-
graciado incendio de 1671; pero de 
todas encontrará el lector muchos 
materiales que le enseñarán la di-
ligencia que el rey Felipe II paso 
y mandó poner a sus embajadores 
y secretarios para buscar y hacer 
la gran “Junta de libros”, que ha-
bía de colocarle para el servicio de 
todos los sabios en su Monasterio 
de San Lorenzo de El Escorial. Es 
de tanto interés la historia de las 
procedencias que bien puede cons-
tituir un capitulo muy importante 
de la general de España en aquel 
siglo. Como verá el lector, la pro-
cedencia de la librería del Conde 
Duque de Olivares, que se supone 
entró en la biblioteca de El Escorial 
a últimos del siglo XVII, consti-
tuye hoy casi la tercera parte de 
los códices latinos que se conser-
van. Se publican por primera vez 
los títulos latinos entresacados del 
índice general que se guarda en la 
Academia de la Historia. Casi to-
dos se incorporaron a la Bibliote-
ca de El Escorial. Se ha redactado 
también un pequeño capítulo de 
la organización y catalogación de 
la Biblioteca de El Escorial, en lo 
que se refiere a los códices latinos 
desde el principio hasta el siglo 
XIX, por considerarle de mucha 
importancia para su historia. En 
él van apareciendo los sabios más 
eminentes en este linaje de estu-
dios, que trabajaron, desde el in-
comparable Arias Montano hasta 
el polígrafo Pérez Bayer, y queda 
consignado el fruto de su trabajo 
para nuestra edificación y de los 
venideros. Sobresalen las clasifi-
caciones que científicamente ideó 
el sapientísimo Arias Montano, 
según las cuales iban agrupándo-
se los libros que llegaban y que 
después modificó su aventajado e 
ilustre discípulo, el Padre Sigüen-
za, al dar colocación definitiva a 
toda la Biblioteca en las salas ya 
terminadas, atendiendo a la vez 
a la buena compostura exterior y 
facilitando la busca de cada libro 
con dos índices, de autores y de-
materias, que él hizo, en los que 
adoptó las asignaturas de los tres 
datos, que todavía se utilizan y 
que con tanta seguridad sirven a 
su manejo. En este capítulo verá 
también el lector los muchos ín-
dices que se han hecho, sin tener 
la suerte de haberse publicado, 
resultando así de poco provecho 
público y lamentará que no impri-
miese aquel magistral Catálogo 
que trabajó Pérez Bayer y que en 
su mayor parte pereció en la libre-
ría de la Universidad de Valen-

cia, quemada por los franceses a 
principios del siglo XIX, durante 
nuestra guerra de la Independen-
cia. [La Época, 24/11.]

Toros
En el tentadero de la ganade-

ría de D. Ricardo Sanz, en Cadalso 
de los Vidrios, fue alcanzado por 
una vaca el valiente matador de 
novillos Luis Mera, que sufrió 
una cornada de siete centímetros 
de profundidad y cuatro de exten-
sión en la cara interna del brazo 
derecho. La herida no es grave, 
salvo complicaciones, según la 
opinión del eminente doctor Se-
govia, que se ha hecho cargo de la 
curación del diestro. [La Libertad, 
1/12.]

Educación
En el paraninfo del Real Co-

legio de Alfonso XII, en El Esco-
rial, se ha celebrado el solemne 
acto del reparto de premios a los 
alumnos, asistiendo numerosa y 
distinguida concurrencia. Presi-
dió la brillante fiesta escolar el ar-
zobispo de Toledo, cardenal Reig, 
a quien se hizo un cariñoso recibi-
miento. El ilustre prelado dirigió 
sentida alocución á los alumnos, 
y un saludo afectuoso al profeso-
rado y a la concurrencia, siendo 
muy aplaudido. Los numerosos 
invitados oyeron complacidos el 
hermoso discurso “Ideal de los 
conquistadores”, escrito por el 
Padre José V. Corraliza, prece-
dido de una gran poesía, Saludo y 
amor, del Padre Restituto del Va-
lle. La banda de música del Co-
legio de Carabineros amenizó el 
acto escolar. [La Época, 10/12.]

Se nombran con carácter defi-
nitivo; A D. Juan Cañizares Bel-
trán, regente de la, escuela prácti-
ca aneja a la Normal de Maestros 
de Logroño; a don Juan Álamo 
Palazuelos, director de la escuda 
graduada de niños de Puebla de 
Almoradiel (Toledo); a D. Za-
carías Pérez y Pérez, director de 
la graduada de niños de Cadalso 
de los Vidrios (Madrid), y a doña 
Rita Cortés Fernández, directora 
de la graduada de niñas de Santi-
báñez de Béjar (Salamanca). [El 
Imparcial, 28/11.]

Juegos
La afortunada Administra-

ción de Lotería de San Lorenzo del 
Escorial obtuvo en el sorteo del día 
2 el segundo premio con 60.000 
pesetas en el 5.094 y centenas y 
aproximaciones de los primeros. 
El administrador, don Arturo 
Serrano, sirve pedidos de bille-
tes de Navidad y demás sorteos a 
provincias y extranjero. La gran 
suerte que disfruta la lotería de El 
Escorial determina el gran número 
de pedidos que lo hacen diaria-
mente. [La Acción, 17/11.]
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Mujeres de Madrid: cristianas, moras y judías

Cuando hablamos de la ciudad 
de las tres culturas, casi todo 
el mundo piensa en Toledo o 

en Córdoba, ciudades famosas por 
los siglos en que las tres culturas, las 
tres religiones y las tres sociedades 
coexistieron (que no convivieron) 
juntas en algún periodo de su his-
toria. Y es cierto que durante algún 
momento de la Edad Antigua y, sobre 
todo, de la Edad Media, cristianos, 
musulmanes y judíos se repartieron 
los barrios de algunas ciudades, cons-
truyeron iglesias, mezquitas o sinago-
gas donde practicar sus cultos religio-
sos, y establecieron sus negocios en 
determinadas calles de las ciudades.

Un ejemplo muy claro lo encon-
tramos en Alcalá de Henares, cuya 
calle Mayor se constituía como eje 
de la judería, una calle porticada que 
muestra cómo se establecían los co-
mercios en la parte baja, protegida 
por los soportales, y la parte alta se 
convertía en viviendas. Al norte de la 
calle Santiago se establecía el barrio 
de la morería y al sur el barrio cris-
tiano.

También el pequeño Mayrit, me-
nos importante y más humilde que 
Alcalá, fue una pequeña ciudad de las 
tres culturas. Fundada a mediados del 
siglo IX por el emir de Córdoba, Mu-
hammad I, como baluarte defensivo 
de Toledo, Mayrit tuvo como eje de 
su medina la calle que unía la puer-
ta de la Vega (hoy entre la Galería de 
Colecciones Reales y los restos de la 
muralla, en la Cuesta de la Vega), con 
otra puerta de nombre desconocido 
entre la calle Factor y el Palacio del 

Miguel A. Martínez Artola duque de Uceda o Capitanía General, 
en lo que hoy conocemos como calle 
Mayor. Este Mayrit, nacido como al-
mudaina o torre vigía para observar 
el movimiento de tropas cristianas 
a través de los pasos de la sierra, se 
convirtió después en alcázar sepa-
rado de la medina por el Campo del 
Rey. Tenía en la confluencia de las 
calles Bailén y Mayor una mezquita, 
convertida posteriormente en iglesia 
cristiana dedicada a la Virgen de la 
Almudena, que posiblemente dio lu-
gar al nombre de la puerta. Muy cerca 
de ella estaría el zoco o mercado, un 
pequeño barrio dentro de un recinto 
amurallado donde se asentaría el ba-
rrio islámico emiral.

Al hablar de mezquita, no debe-
mos pensar en un monumento pare-
cido a la mezquita cordobesa, sino en 
un edificio más pequeño que cum-
pliera con todas las características de 
un templo musulmán: un minarete 
parecido a las torres (hoy campana-
rios) de las iglesias mudéjares de San 
Pedro el Viejo o San Nicolás de los 
Servitas, para que el muecín llamara 
a los fieles a la oración; un patio para 
la fuente de las abluciones que todo 
buen musulmán debe realizar antes 
de entrar en el templo; una sala de 
oraciones amplia, en la que puedan 
entrar la mayoría de los fieles, y una 
qibla o muro orientado a La Meca, 
con un mihrab que indica la situación 
donde se encuentra la ciudad santa y 
hacia la que el imam dirige la oración 
de los fieles desde un púlpito o min-
bar.

Para comprender la importancia 
de las mezquitas, debemos señalar 
que la mezquita no es solo el centro 

religioso del islam, sino también el 
centro político y social de los musul-
manes. Además de esa mezquita en 
la calle Mayor, cuando los cristianos 
ocuparon Mayrit y relegaron a los 
musulmanes al barrio de la morería, 
hoy conocido también como Las Vis-
tillas, debió existir otra mezquita en la 
calle que desciende desde Don Pedro 
a la calle Segovia.

Las últimas excavaciones lleva-
das a cabo con motivo de la construc-
ción de la Galería de las Colecciones 
Reales, dirigidas por la arqueóloga 
Esther Andreu, han sacado a la luz 
los muros del cerramiento de la mu-
ralla que han quedado musealizados 
bajo la plaza de la Almudena, ubica-
da entre la Catedral y la plaza de la 
Armería, y las casas adosadas a esa 
muralla. Gracias a esta intervención 
arqueológica, se han descubierto no 
solo los restos de las casas sino tam-
bién restos de cerámica con el dibujo 
de una menorah o candelabro de los 
siete brazos típico de la cultura judía. 
Por lo tanto, hoy podemos hablar con 
propiedad de dos asentamientos sepa-
rados de la judería de Mayrit. Uno se 
encontraría más o menos en los lla-
mados Altos del Rebeque, que prime-
ro fueron propiedad de un secretario 
de Felipe II y luego del príncipe de 
Esquilache y del embajador de Holan-
da, príncipe de Robech, del que deri-
varía lo Rebeque. Lo cierto es que los 
historiadores aún no están seguros de 
si esos altos pertenecen a la muralla 
primitiva, la árabe emiral, o a su suce-
sora, la muralla cristiana del siglo XII. 

En esa zona debió abrirse una puerta 
o portillo que daría paso a la judería 
de Mayrit, muy próxima a la puerta 
de Valnadú. No sabemos ciertamente 
dónde debemos situar la sinagoga de 
Mayrit, un templo muy sencillo y hu-
milde, ya que los judíos madrileños 
eran bastante pobres, pero podría es-
tar más o menos en la zona ocupada 
ahora por la catedral de la Almudena, 
entre esta y la muralla. De los restos 
de la judería apenas queda el recuer-
do, pues junto a la sinagoga debería 
encontrarse el mikvé o baño para 
las abluciones rituales, el mercado y 
las carnicerías que venderían carne 
kosher. La pequeña comunidad judía 
parece que fue prosperando a lo largo 
de la ocupación cristiana de Madrid 
hasta que llegó el desventurado año 
de 1391, en el que el arcediano de 
Écija Ferrán Martínez desencade-
nó una violenta persecución de los 
judíos castellanos y aragoneses que 

cubrió de sangre las aljamas y jude-
rías, dando fin a muchas juderías que 
quedaron arrasadas. Esta persecución 
de fanáticos cristianos acabó con mu-
chas juderías, y la de Madrid también 
las sufrió. La expulsión de los judíos 
decretada por los Reyes Católicos en 
1492 acabó con la pequeña aljama de 
Madrid, y a partir de entonces, los ju-
díos que quisieron quedarse debieron 
convertirse previamente, lo que dio 
lugar al problema de los conversos.

Durante los tres periodos de 
“convivencia” o coexistencia, el más 
prolongado fue el cristiano, ya que 
a partir de la conquista de Mayrit 
en 1083 por Alfonso VI, las dos co-
munidades de moros y judíos per-
dieron su independencia, y en ellas 
aún más las mujeres. Es importante 
señalar que las mujeres fueron y son 
las depositarias de las relaciones, los 
rituales y la conservación de las tra-
diciones. Tanto en el islam como en 
el judaísmo, las mujeres asisten a las 
sinagogas y mezquitas separadas de 
los hombres y no tienen ninguna re-
levancia religiosa. Socialmente, tanto 
unas como otras, se ven obligadas a 
cumplir unas leyes no escritas sobre 
el decoro que les obliga a cubrirse 
con velos y ocultar su apariencia y 
presencia en reuniones sociales. Su 
comportamiento religioso es común, 
ya que ambas asisten por separado a 
las funciones de sinagogas y mezqui-
tas. María Jesús Fuente “considera 
que pueden rastrearse huellas acerca 
de la influencia de la mujer en las 
relaciones entre los tres grupos con-
fesionales destacando tres mujeres 
de tres culturas diferentes: la mora 
Zaida, amante de Alfonso VI; la ju-
día Raquel, amante de Alfonso VIII; 
y doña Mayor, amante de Alfonso X 
el Sabio, ejemplos de la consideración 
y respeto que merecían en su época”. 
El resto, tanto unas como otras, esta-
ban sometidas a sus padres y esposos 
y no tenían voluntad propia. Es posi-
ble que se encontraran en la orilla del 
Manzanares con los cestos de ropa 
lavada y los niños colgados de las 
faldas. Es posible que se miraran al 
cruzar y una triste sonrisa iluminase 
sus rostros.

Mujeres cristianas (arriba) y andalusíes (derecha).

Mujeres sefardíes.
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El alcalde, Luis Partida, in-
auguró el 9 de noviembre 
las nuevas exposiciones 

que, desde hoy y hasta el próximo 
10 de diciembre, se pueden visitar 
en el Centro Cultural La Desper-
nada. Por un lado, en la Sala Au-
lencia, se expone “Bailarinas”, 
una muestra de la pintora local 
Beatriz Zerolo. Por otro lado, en 
las Salas II y III, “De la sima a 
las estrellas” y “Mikros: un mun-
do oculto” invitan al espectador a 
adentrarse en el mundo de la cien-
cia y el arte de la mano del Grupo 
de Investigación Sostenibilidad, 
Ciencia y Arte de la Universidad 
Complutense (SCIART-UCM).

Durante el acto, además del re-
gidor, estuvieron presentes el con-
cejal de Cultura, Jesús Fernando 
Agudo Sánchez, la pintora Beatriz 
Zerolo y dos de los comisarios de 
las exposiciones de la Sala II y 
III, Marta de Cambra, profesora 
Honorífica del Departamento de 
Escultura y Formación Artística 

de la Universidad Complutense 
de Madrid y vecina del municipio, 
así como José Carlos Espinel, res-
pectivamente. Junto a ellos, visi-
taron las exposiciones concejales 
de la Corporación Municipal, la 
responsable de la Agencia de De-

sarrollo Local del Ayuntamiento 
de Robledo de Chavela, Carmen 
García, y el presidente del Ateneo 
Antonio Robles, Carlos Álvarez, 
ambos en representación de varias 
de las instituciones que han apo-
yado el trabajo artístico del Grupo 

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

SCIART.
Sala Aulencia 
Beatriz Zerolo, artista y vecina 

del municipio, presenta “Bailari-
nas”. Esta muestra, que consta de 
12 obras realizadas bajo las técni-
cas de óleo sobre lienzo y acríli-
co, y óleo sobre tabla de alambre, 
combina belleza y fragilidad en 
sus piezas. La autora ha expuesto 
en solitario en galerías como MA-
dos, ha participado en ferias como 
Art Madrid y ha sido seleccionada 
para la Bienal de Florencia.

Sala II 
“De la sima a las estrellas, vida 

microscópica en el universo” es 
una exposición desarrollada por 
el Grupo de Investigación Com-
plutense Sostenibilidad, Ciencia y 
Arte (SCIART), con el apoyo del 
Ayuntamiento de Robledo de Cha-
vela. Se configura desde la obra 
de 16 creadores que ahondan en la 
metáfora visual entre la ciencia y 
el arte, presentando una serie de 
piezas basadas en los principales 
organismos microscópicos unice-
lulares. Las obras revelan la visión 

y reflexión artística de la existen-
cia, apoyada en el conocimiento 
científico.

Sala III 
“Mikros: un mundo oculto” es 

una exposición del colectivo artís-
tico The Algae Society: Bio Art & 
Design Lab, en colaboración con 
el Grupo Sostenibilidad, Ciencia 
y Arte de la UCM (SCIART) y el 
OpenLab Research Center de la 
Universidad de California- Santa 
Cruz. La exposición combina pro-
yecciones audiovisuales, pintura, 
escultura y arte sonoro creados 
por un grupo internacional de 18 
artistas y científicos que trabajan 
juntos para compartir la belleza y 
el poder de las algas y otras cria-
turas microscópicas. Esta muestra 
llega a Villanueva de la Cañada 
después de haber estado un año 
instalada en el Planetario de Ma-
drid.

Las exposiciones se pueden 
visitar de lunes a viernes, de 9:00 
a 21:00 horas, y los sábados, de 
10:00 a 14:00 horas. La entrada es 
gratuita.

La danza, el arte y la ciencia, protagonistas Los eremitorios del Valle de las Iglesias (I)

El Primer Eremitorio e Igle-
sia del glorioso precursor S. 
Joan Baptista. El cual está en la 
Ribera del Rio Alberche al prin-
cipio del Valle junto al puente. 
De quien ella tomó el nombre y 
se llama San Joan. Edificio pe-
queño y recogido y aunque no 
grandioso en las piedras muer-
tas; Lo sería en las vivas como 
todos los demás eremitorios, 
por la grande santidad que re-
presenta saberse allí guardado y 
los muchos santos que allí habrá 
sepultados. Y en lo demás es edi-
ficio digno de ser visto de todos 
los Religiosos que hoy son y se-
rán de hoy en adelante. Porque 
en un espacio tan pequeño que 
todo el largo con el grueso de 
las paredes tiene 50 pies justos. 
Y el (anexo) con (claro) grueso 
tiene 35 pies y medio repartidos 
en esta forma. El cuerpo de la 
iglesia tiene de largo 24 pies: 
Por ancho 13 pies y medio, la 
capilla tiene 6 pies de largo y 8 
de ancho: Aquí estaba el altar 
donde decían misa y detrás del 
cuerpo de la iglesia hacia po-
niente hay un apartado que de-
bía de servir de Refectorio, tiene 
de largo 11 pies y 10 de ancho. 
Por la parte del norte, había una 
puerta por donde se entraba a la 
Iglesia tiene 8 pies de largo y 7 
de ancho. En el lado del Evan-
gelio y (también) frente al lado 
de la Epístola hay otro apartado 
del mismo largo. Y el anexo que 

tenía que servir de Sacristía. Es-
tos están junto a la Capilla y t. 
en mitad del cuerpo de la Igle-
sia y en cada lado una portada 
y por cada una se entraba a sen-
das celdas. Que cada una tiene 
14 pies de largo y ocho de ancho 
en estas se debían de recoger los 
Monjes. Todas las paredes tienen 
tres cuartas de grueso y también 
tienen su campanario sobre la 
capilla. Todo este edificio esta lo 
más (lo más) arruinado sin techo 
y muchas celdas desbaratadas y 
solamente con los cimientos por 
los cuales me di los espacios a 
vos. De modo que tiene 42 pies 

en cuadro y 11/85 (avos) que es 
casi la octava parte de un pie 
que son dos dedos. Esta es la 
medida del (dicho) eremitorio de 
San Joan: De modo que en este 
poco espacio estaba un monje 
tan cumplido que no le faltaría 
cosa alguna como se ve en los 
referidos (a este) santo precur-
sor (juntamente con los demás 
que se dirán adelante) hizo la 
dotación del Emperador Alonso 
7.

El Segundo eremitorio e Igle-
sia se llamó Santa María la Vie-
ja o la Mayor: Esta ya arruinada 

del todo. Estuvo junto al camino 
que va al puente de San Joan, al 
principio de la viña primera que 
este Monasterio compró de Po. 

Corral, cerca del cubo viejo que 
solía ser el último de la cerca, 
antes que se derribase el lienzo 
que corría de Septentrion a me-

dio día. De modo que al presen-
te está dentro de la cerca que se 
añadió como un tiro de piedra 
del dicho cubo y cerca del cami-
no (RL). También era este dicho 
eremitorio de los más principa-
les a quien hizo la Dotación el 
señor emperador D. Alonso Ra-
món 7 de Castilla.

El Tercer eremitorio e Igle-
sia de la Santa Cruz cuyo sitio 
es donde está la capilla de la 
enfermería hasta el lavatorio 
dentro de este Monasterio. Yo 
alcance el campanario que te-
nía tres ventanas y se deshizo y 
de la de en medio hicieron una 
puerta para salir a un corredor 
y las de los lados quedaron por 
ventanas para la celda que esta 
sobre el lavatorio. El nombre de 
la Santa Cruz se conserva el día 
de hoy en la capilla de la enfer-
mería. Hay en los huecos de las 
paredes de esta capilla ciertos 
cuerpos embalsamados muy an-
tiguos. Los cuales se hallaron 
allí por años antes del de 1600 y 
los volvieron a enterrar y cubrir 
con ladrillo y cal, deben de ser 
algunas personas de autoridad 
antiguas. Este (dicho) eremito-
rio e iglesia era uno de los tres 
más principales: A quien hizo 
también la Dotación el (dicho) 
Sñ. Emperador D. Alonso 7. Y a 
donde se congregaron todos los 
demás monjes que había en los 
otros eremitorios de este valle 
por ser un sitio más capaz para 
fundar mayor casa, como lo hi-
cieron después de congregados.

Mario Cuellar

PELAYOS DE LA PRESA

Un monje apócrifo del Monasterio de Santa María la Real de Valdeiglesias terminó de escribir el Tumbo de Valdeiglesias 
en 1644; se trata de un manuscrito de más de 900 páginas conservado en la Real Academia de la Historia. En el riguroso 
y concienzudo escrito elaborado durante años, el monje contó la historia del convento, la muerte de Don Álvaro de Luna, 
las obras realizadas y su coste, su vida religiosa, el origen de San Martín y Pelayos, etc. Además, escribió sobre los doce 
eremitorios que poblaron la zona y que fueron el origen del recinto monacal. He aquí la transcripción de su escrito sobre 
los tres primeros:

Imagen del Tumbo de Valdeiglesias.

Hay en esta capilla ciertos 
cuerpos embalsamados 
muy antiguos. Los cuales se 
hallaron allí por años antes 
del de 1600 y los volvieron 
a enterrar y cubrir 

CULTURA
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Historia, aventuras y arqueología

¿Qué ocurriría si apareciera 
un misterioso objeto sa-

grado bajo el suelo de un peque-
ño pueblo madrileño de menos de 
3.000 habitantes? ¿Y si ese des-
cubrimiento pudiera generar una 
guerra religiosa sin precedentes? 
¿Sería más inteligente mostrar 
ese objeto al mundo entero o es-
conderlo todo lo posible en las 
entrañas de la tierra? Con estas 
premisas, el escritor y licencia-
do en historia alicantino Daniel 
Ortiz Mata, un auténtico apasio-
nado de nuestro pasado y de todo 
lo que aún nos puede descubrir 
de nosotros mismos, ha escrito 
un thriller repleto de suspense y 
de retazos históricos: El arca de 
Villamanta, una novela escrita en 
primera persona con mucha fic-
ción, con pinceladas de historia 
real y con un personaje que bien 
podría convertirse en protago-
nista de una saga de novelas de 
aventuras.

En la presentación de la nove-
la, celebrada en el centro cívico 
villamanteño el pasado sábado 
18 de noviembre, el autor confe-
saba haber visitado la localidad 
madrileña apenas en un par de 
ocasiones, pero haberla recorrido 
cientos de veces a través de la do-
cumentación histórica, de visitas 
realizadas gracias a Google Maps 
y, sobre todo, gracias a los per-
sonajes y secretos que podremos 
encontrar en la narración.

El acto de presentación estuvo 
protagonizado por el propio Da-
niel y por su amigo (y, con toda 
probabilidad, uno de sus prime-
ros lectores) Alexis Martínez. 

Ambos, en una charla distendida 
en la que se detallaron algunos 
de los secretos de la escritura de 
la novela, lograron que el públi-
co asistente, que llenó el centro 
cívico, se sumergiera de lleno en 
la conversación y agotara hasta el 
último ejemplar de la novela. Es 
probable que esta semana haya 
habido muchos vecinos y vecinas 
de la localidad que hayan recorri-
do el subsuelo de Villamanta en 
compañía del profesor y arqueó-
logo de la Universidad de Lyon 
François Gutiérrez, “una especie 
de Indiana Jones” que ha vivido 
toda su vida en Francia, pero es 
natural de Villamanta y que inten-
ta encontrar la reliquia antes que 
el resto de los perseguidores, en 
una carrera contrarreloj que con-
vierte la narración en una aven-
tura vertiginosa y muy divertida.

Daniel también aseguraba 
que, a pesar de que la propia Vi-

llamanta tiene una historia propia 
muy rica y apasionante y que hay 
muchos detalles y apuntes histó-
ricos reales, esta novela es pura 
ficción y solo pretende divertir y, 
quizás, poner en valor un rincón 
del mundo apenas conocido fuera 
de las fronteras de la Comunidad 
de Madrid. De hecho, hay quien 
ya ha preguntado en algunas de 
las presentaciones que ha realiza-
do en diversos puntos de España, 
como en Córdoba y en Tarragona, 
si Villamanta es o no un pueblo 
real.

Una novela muy interesante 
con uno de nuestros municipios 
como ambiente y casi como per-
sonaje principal, una manera de 
llegar a cualquier rincón del mun-
do y de hacer visible la riqueza 
que albergamos en nuestro entor-
no. Sin duda, una buena elección 
para nuestras lecturas de este oto-
ño, pura Sierra Oeste de Madrid 

llegada desde Alcoy.
Cuando la Cultura llama a 

la Cultura
Quizá lo más interesante de la 

publicación y de la escritura de El 
arca de Villamanta sea de dónde 
nace esta historia, porque vuel-
ve a indicar lo importante que es 
realizar eventos culturales de ca-
lidad para todo tipo de visitantes 
y vecinos. Puede que la Cultura, 
así, con mayúsculas, sea aquello 
que a corto plazo se ve muy poco, 
pero que atrae mucho más de lo 
que creemos en un recorrido más 
largo. En este caso, por ejemplo, 
una novela que pone una locali-
dad en el mapa literario de mu-
chas personas en toda España y, 
quién sabe, puede que incluso 
pueda llegar a atraer a visitantes 
a la localidad.

Daniel Ortiz Mata fue uno de 
los premiados en el I Certamen de 
relato histórico Mantua Carpeta-

norum, organizado por el Ayunta-
miento de Villamanta el año pasa-
do. De hecho, la primera vez que 
Daniel pisó la localidad fue el 23 
de abril de 2022, cuando fue a re-
coger el galardón como finalista 
del certamen.

Pero ese día, antes de la en-
trega de premios, Daniel pudo 
pasear un poco por Villamanta, 
coincidió con un apasionado de la 
historia de la localidad (como lo 
es Guillermo, que habla con pa-
sión y con muchos conocimientos 
sobre todo lo que tiene que ver 
con la historia villamanteña) y 
pudo visitar la Casa del Tío Bre-
va, el museo etnológico del pue-
blo. Allí recorrió algunos de los 
pasadizos que agujerean el sub-
suelo de buena parte del munici-
pio, escuchó muchos e interesan-
tes apuntes históricos y, es más 
que probable, empezó a soñar con 
el mitreo que dicen algunos que 
estaría oculto en algún lugar aún 
por explorar y que podría, por fin, 
asegurar que Villamanta es, como 
piensan muchos de sus vecinos, 
muchos arqueólogos y muchos 
historiadores, la famosa Mantua 
Carpetanorum.

De ahí, de la convocatoria de 
ese certamen, de esa entrega de 
premios, de esa visita a las cata-
cumbas y, sobre todo, de la pa-
sión por la historia y por sus se-
cretos, nació una novela que pone 
a una de nuestras localidades en 
boca de lectores de todas partes. 
Desde aquí, desde A21, os invita-
mos a leer y disfrutar El arca de 
Villamanta. ¡Quién sabe! Puede 
que, de su lectura, nazcan nuevas 
historias ambientadas en nuestro 
entorno.

Javier Fernández Jiménez

VILLAMANTA

Daniel Ortiz Mata presentó su novela El arca de Villamanta

CULTURA

+Folclore xEuropa es un pro-
yecto que pretende fomentar la in-
clusión social de todo el alumnado 
a través de la renovación metodo-
lógica y la digitalización. Gracias 
a conocer nuestro Patrimonio In-
material Europeo, los alumnos 
asimilan su ciudadanía europea de 
un modo pleno. +Folclore xEuropa 
es un proyecto que realizamos en 
el IES Valmayor de Valdemorillo 
(España), que es además el centro 
coordinador, junto al Lycée A. Ca-
mus de Bois Colombes (Francia), 
al 164 Gimnazia s prepodavane 
na ispanski ezik Miguel de Cer-
vantes de Sofía (Bulgaria) y al Li-
ceo Classico F. Capece de Maglie 
(Italia). Los cuatro centros somos 
públicos, con alumnado muy hete-
rogéneo tanto a nivel cultural como 
socioeconómico, pero con varios 
proyectos que favorecen la integra-
ción e inclusión, que abanderamos 

como seña identitaria. El pasado 
octubre, un grupo de alumnos de 
Valdemorillo disfrutó del 3º en-
cuentro del proyecto celebrado en 
Sofía (Bulgaria). En este encuen-
tro, tuvimos la suerte de conocer la 
cultura y tradiciones búlgaras a tra-
vés de diferentes talleres (creación 

literaria, canto, danza, elaboración 
de pan…), gracias a la visita a los 
principales museos y monumentos 
de la ciudad, a encuentros con au-
tores como la hispanista María Pa-
chkova y a visitas a ciudades muy 
relacionadas con el folclore búlga-
ro, como Koprivshtitsa. Elia Huer-

Elia Huertas Gómez

VALDEMORILLO

tas Gómez VALDEMORILLO, 
Además, acudimos a la Consejería 
de Educación en Bulgaria, junto a 
nuestra embajada, cuyo objetivo es 
promover la lengua y cultura espa-
ñola, gestionar los programas que 
se desarrollan en Bulgaria y fomen-
tar la cooperación entre países. El 

consejero de Educación D. Ángel 
Santamaría, después de explicarnos 
el cometido de la consejería, nos la 
enseñó haciendo especial hincapié 
en la biblioteca, cuna del buen es-
cribir y mejor hablar. Los alumnos 
y profesores participantes han po-
dido disfrutar, gracias al programa 
Erasmus+, de una experiencia úni-
ca. Os invitamos a que conozcáis 
nuestro proyecto y todas las activi-
dades realizadas con más detalle en 
nuestra web: +Folclore xEuropa.

Proyecto +Folclore xEuropa: 
Alumnos de Valdemorillo en Sofía (Bulgaria)
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Otoño de novedades literarias

La 25ª Semana del Corto-
metraje de la Comunidad 
de Madrid ha vuelto a es-

tar presente en las bibliotecas y 
centros culturales de la Sierra 
Oeste de Madrid. Entre el 17 y 
el 25 de noviembre, los espacios 
culturales y cines de 20 munici-
pios de la región han proyectado 
algunos de los cortometrajes más 
galardonados internacionalmente. 
Esta apuesta por el talento cine-
matográfico y por la cantera de 
cineastas, actores y técnicos que 
representa el cortometraje es una 
de esas citas culturales ineludi-
bles en nuestras localidades y se 
convierte en un momento muy es-
perado para los amantes del cine.

Los Cines Verdi, la Academia 
de Cine o el Círculo de Bellas Ar-

tes son algunos de los lugares en 
los que se puede vivir la sección 
oficial. En algunos de nuestros 
municipios, se ha presentado un 
programa compuesto por una se-
lección de ocho de estos cortome-
trajes. Pequeñas o grandes histo-
rias que se han podido disfrutar en 
el Auditorio municipal de Chapi-
nería, en el Centro Deportivo Cul-
tural El Corralizo de Colmenar 
del Arroyo o en el Centro Cultural 
Anabel Ochoa de Navalagamella, 
por mencionar algunos ejemplos.

Esta estupenda actividad cul-
tural, en esta edición, ha rendido 
homenaje a la actriz zaragozana 
Luisa Gavasa, una profesional 
más que reconocida cuya trayec-
toria está estrechamente vincula-
da al mundo del cortometraje gra-
cias a su participación en multitud 
de cortos a lo largo de su carrera.

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

Nuestras autoras y autores siguen creando y siguen 
ofreciéndonos buenas lecturas con las que disfrutar 
en estos meses de noches largas, vientos intensos y 
colores grises y castaños. Llegan tiempos de regalos y 
de compras, estamos en tiempo de lectura, ¿por qué no 
leer a nuestros autores locales?

La poetisa y activista cultural Rocío Ordó-
ñez, actual presidenta de la Asociación Cultural 
Las Palabras Escondidas de Villa del Prado, aca-
ba de lanzar su nuevo poemario, Derrumbe de 
la piedra. Este libro de poemas sigue a su obra 
anterior, Luna de Cristal, y a algunas de las no-
velas que la escritora pradeña ha publicado en 
los últimos años. La edición es limitada y adqui-
rir un ejemplar puede parecer complicado (aun-
que en estos tiempos de conexiones infinitas no 
es tan difícil).

Rocío habla en estos poemas de su lucha 
con la poesía, de las dificultades que encuentra 
al escribir, de cómo se siente durante la escritura 
y de su visión del mundo que la rodea. Leer poe-
sía siempre es apetecible, y si además se trata de 
poesía de una autora local, todo se vuelve aún 
más interesante.

La propia Rocío Ordóñez publicó hace 
años una de esas novelas capaces de helarnos 
el corazón y de sumergirnos en una historia 
apasionante casi en primera persona. Ahora, 
tras algunos años de dudas y problemas de 
edición, ha decidido ofrecernos de nuevo la 
oportunidad de leer este viaje que nos lleva-
rá desde la Francia de la revolución hasta la 
Haití de las revueltas de esclavos. Una obra 
de ficción impregnada de realidad histórica 
que enamorará a los amantes de las grandes 
historias y de las pasiones literarias.

Desde hace apenas unas semanas, es po-
sible disfrutar de su lectura adquiriendo un 
ejemplar a través de Amazon.

La escritora de Pelayos de la Presa, Paula 
Abad, y la fotógrafa Noemí Arévalo han uni-
do fuerzas para crear un libro diferente. Se tra-
ta de un recorrido a través de montañas, ríos, 
bosques y playas, plasmado en fotografías y 
textos que ahora se encuentran reunidos en un 
libro que será presentado en la Biblioteca Mu-
nicipal Gabriel García Márquez de Colmenar 
del Arroyo el próximo viernes 1 de diciembre. 
Este nuevo trabajo estará disponible para su 
compra a través de Amazon.

Almudena Moreno Sánchez, residente en 
El Encinar del Alberche (Villa del Prado), pre-
senta su primer libro, Cajón desastre, un pe-
queño compendio de relatos y poemas que nos 
permite, más allá de la lectura, mantener una 
conversación a tres voces: la del propio texto o 
poema, la del lector y la de la autora, quien en 
la segunda parte comenta, en calidad de lecto-
ra, sus propias creaciones. También es posible 
adquirir un ejemplar a través de Amazon.

Madrid en Corto vuelve a la comarca
SIERRA OESTE
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Reconozco que, conforme 
pasan los años, esto de los 
propósitos —otra cosa son 
los deseos— para el próximo 
año van desapareciendo de 
mi ya débil voluntad por 
ciertas aspiraciones que 
nunca pude, supe o, en 
seguramente, quise cumplir, 
convirtiendo esta mi 
voluntad en una auténtica 
pernicie más pueril y 
cándida que otra cosa. Tal 
vez sea la decepción que 
me genera año tras año, o 
quizás la frustración que me 
produce toda la hipocresía 
y fariseísmo con que se 
emplastece el sentimiento 
que debiera ser propio e 
inalterable de la Navidad.

La pátina acumulada 
adquiere cada año el mismo 
color reluciente, brillante, 
festivo; la misma apariencia 
bienintencionada, la misma 
tentativa de salvación y 
el mismo propósito de 
enmienda. Pero lo cierto 
es, ha sido, y tiene toda la 
pinta de seguir siendo una 
verdadera mascarada tan 
palmaria como ciega, tan 
fútil como confusa y cada 
vez menos persuasiva en sus 
principios básicos, virtuosos 
y cabales. Ya se encarga 
la sedicente legión de 
embajadores teocráticos de 
proclamar esta filfa que solo 

nos conduce al despilfarro, 
al “sobregasto” y que lejos 
de infundir en nuestra alma 
sentimientos nobles, sólidos 
y perennes nos inculca una 
vida más lisérgica y menos 
coherente con el mundo 
tan iconoclasta en el que 
vivimos.

Dicho todo esto, no 
les quiero yo arruinar 
las Navidades, tan solo 
invitarles a hacer uso de un 
comportamiento juicioso, de 
un gasto responsable y de un 
consumo coherente y celoso 
de grandes fastos. Estamos 
rodeados de penurias, de 
verdaderas catástrofes 
humanitarias que nos deben 
encoger el alma y también 
el estómago. Debemos 

fundamentar estos días en la 
bondad y en la generosidad 
como germen para el resto 
del año y no dejar que este 

propósito y estos buenos 
deseos se disipen cual nube 
de borrasca.

Así es que, ya saben, lo 

he dicho otras veces, un 
sabroso y reconfortante 
caldo de ave hecho con 
paciencia y enjuta gallina, 
la preciosa lombarda con 
pasas y almendras, algo 
de bacalao bien meloso en 
brillante salsa verde y, para 
terminar, un buen estofado 
de morcillo bien gelatinoso 
y multicolor de verduras de 
invierno, se me hace la boca 
agua. No puede faltar una 
buena ensalada de frutas 
con un almíbar ligero y un 
toque de Cointreau.

Dulces de Navidad 
con mesura y alegría, y 
generosidad con desmesura 
infinita.

DESDE DOÑA FILO ¡¡¡ 
FELIZ NAVIDAD!!!

OTRA NAVIDAD, NUEVOS DESEOS, 
BANALES PROPÓSITOS

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

Lombarda. Ensalada de fruta.

Caldo de ave.
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27 productores acuden a la XXIII edición del 
Salón de los Vinos regionales

COMUNIDAD DE MADRID

La Denominación de Origen aglutina 8.900 ha de cultivo, un 78% del total de viñedo inscrito

PRODUCTOS DE LA TIERRA

El viceconsejero de Medio Ambiente, Agricultura y Ordenación del Territorio, Rafael García, durante su discurso. FOTOS: Comunidad de Madrid.

La Comunidad de Madrid 
ha reunido el 6 de noviem-
bre a 27 productores loca-

les en el XXIII Salón de los Vi-
nos de Madrid, que se ha celebra-
do en la Real Casa de Correos, 
sede del Ejecutivo autonómico. 
El viceconsejero de Medio Am-
biente, Agricultura y Ordenación 
del Territorio, Rafael García, ha 
inaugurado la muestra, en la que 
ha agradecido al sector vitiviní-
cola su esfuerzo por dar a cono-
cer la variedad de tintos, rosados 
y blancos de la región, así como 
aumentar sus ventas tanto en Es-
paña como en otros países.

García ha recorrido los dife-
rentes puntos de cata y dialogado 
con los bodegueros presentes en 

esta cita, en su mayoría acredi-
tados con el sello de calidad M 
Producto Certificado. Los vi-
ticultores han ofrecido catas y 
presentado sus creaciones tradi-
cionales y las nuevas ofertas de 
temporada a los profesionales de 
la hostelería, restauración, enolo-
gía y sumillería que han visitado 
el Salón.

El Gobierno regional cola-
bora con el Consejo Regulador 
de la Denominación de Vinos de 
Madrid en la promoción de este 
importante certamen, donde se 
presentan muchas novedades del 
sector. García ha reconocido “la 
buena situación de la comerciali-
zación de caldos madrileños, así 
como de un gran número de ali-
mentos de proximidad que están 
a disposición de los compradores 

en pequeñas y grandes superfi-
cies, y que cada día son más re-
conocidos y demandados”. Y ha 
añadido que “este esfuerzo de 
viticultores, agricultores y gana-
deros contribuye al cuidado del 

medio ambiente y de la salud de 
los ciudadanos, así como a gene-
rar empleo y promover el desa-
rrollo rural”.

Han participado en esta vige-
simotercera edición las empresas 
El Regajal, Vinícola de Arganda, 

Bodega ecológica Luis Saavedra, 
La Moradas de San Martín, Vinos 
y Aceites Laguna, Virgen de la 
Poveda, Ca’ di Mat, Bodega del 
Nero, A Pie de Tierra, Bodegas 
Morate, Recespaña S. Coopera-
tiva, Viña Bayona, Viña Bardela, 
Sanesteban, Tinta Castiza, Va-
lleyglesias, Muñoz Martín, An-
drés Morate, Cuarto Lote, Bode-
gas y Viñedos Pedro García, Coo-
perativa Cristo del Humilladero, 
Andrés Díaz, Figueroa, Jeromín, 
Familia Cardeña, Licinia y Muss, 
y Tagonius. A la muestra se han 
unido los Quesos La Cabezuela. 

8.900 hectáreas de viñedos 
con denominación de origen

La Denominación de Origen 
Vinos de Madrid fue creada en 
1990 y es una de las 94 reconoci-
das en España. Actualmente tra-

bajan en ella 3.137 viticultores, 
con 8.900 hectáreas de viñedo 
inscrito, lo que supone un 78% 
de la superficie vitivinícola auto-
nómica (12.000 hectáreas). Están 
acogidas 51 bodegas y alrededor 
de 110 marcas, que se cultivan en 
cuatro subzonas: Arganda, Naval-
carnero, San Martin y El Molar.

La aceptación de estos pro-
ductos de la uva madrileños crece 
cada año. Se exportan alrededor 
de 5.000 hectolitros, que suponen 
más de dos millones de euros y 
suman el 30% de la fabricación 
anual. Así, llegan a países dentro 
de la Unión Europea como Ale-
mania y Reino Unido, además 
de a Estados Unidos o China, 
demostrando una gran capacidad 
para competir en los mercados in-
ternacionales.

Nota de prensa

Se exportan más de 5.000 
hectolitros al año a la Unión 
Europea, Estados Unidos, 
China y otros países, con 
una venta de más de 2 
millones de euros
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Dolor torácico
Retomamos los síntomas que nos pueden preocupar más y veamos qué podemos hacer 

nosotros como pacientes para ayudar a una más rápida valoración y tratamiento por parte de 
los profesionales.

Definimos Dolor Torácico como todo aquel dolor que se localiza en el pecho (entre la 
parte más baja del cuello y el final de las costillas), sea cual sea la causa que lo produce.

1. El dolor puede ser de diversas CARACTERÍSTICAS que solo el paciente puede saber:
o Lo primero de todo es… si ha empezado de forma BRUSCA (de repente) o 

PROGRESIVA (poco a poco más intenso).
o Dónde se localiza: en el centro del pecho, en el pectoral izquierdo o derecho, en el 

centro de la espalda, en las costillas, etc.
o Y luego… cómo es ese dolor:
- Punzante: como si nos pinchase algo, es un dolor agudo e intenso.
- Opresivo: como si tuviésemos un peso encima del pecho.
- “Quemante”: como si corriese una corriente eléctrica o nos quemase.
- Fijo: el dolor está siempre en el mismo sitio.
- Irradiado: se inicia en un punto y luego se mueve hacia algún otro lugar como siguiendo 

un recorrido (a un lado, atraviesa el pecho hacia atrás, sube o baja).
- Cambiante: unas veces duele un punto y otras veces otro, u otros, pero no sigue un 

recorrido que podamos identificar.
2.  A veces el dolor lo podemos relacionar claramente con una actividad concreta:
o Un golpe directo o una caída.
o Después de comer, o antes de las comidas.
o Tras hacer algún movimiento (girar, doblarse hacia adelante) o coger un peso.
o Al toser, estornudar, reírnos, tocar la zona, correr, saltar, e incluso al respirar.
o Al hacer ejercicio, con el frío o en situación de estrés.

3.  Otras veces notaremos que se calma con alguna postura o acción concreta:
o Doblarse hacia adelante, al tocar la zona del dolor, en reposo, al comer, al eructar, 

defecar, vomitar, etc.

4.  Siempre será importante concretar lo más posible cuanto tiempo llevamos con el 
dolor (minutos, horas, días). Si es un solo episodio de dolor o varios, y cuánto dura cada 
episodio de dolor.

5.  Si la intensidad del dolor es todo el tiempo la misma o cambia (aumenta o disminuye).

6.  Tras todas estas características del dolor, lo más importante es si se acompaña de 
algún otro síntoma como, por ejemplo:

o Sudores: fríos o calientes, en la cabeza o por todo el cuerpo.
o Dificultad para respirar.
o Náuseas o vómitos.
o Síncope (mareo con pérdida de consciencia) o Sensación de Inestabilidad (como si 

nos fuésemos a caer).
o Palpitaciones (notar el latido del corazón muy rápido o fuerte).
o Fiebre, Tos, Expectoración (flemas).

FIJARNOS EN ESOS DATOS QUE SÓLO EL PACIENTE PUEDE CONOCER, 
ES LO MEJOR QUE PODEMOS HACER PARA AYUDAR A DAR UNA MEJOR 
SOLUCIÓN A NUESTRO DOLOR.

EL RESTO, ES COSA DEL MÉDICO:
• Por supuesto, es fundamental conocer las enfermedades previas del paciente. 
Si la Historia Clínica está disponible se podrá saber mucho, pero los médicos siempre 

preguntaremos si hay algo más porque no siempre figura todo en esa Historia, o a veces 
no la tenemos disponible por diversas causas: estamos sin internet, el paciente es de otra 
Comunidad Autónoma o País, o pertenece a una Aseguradora Privada y no tiene Seguridad 
Social (si nos atienden en un Servicio Sanitario Público). Es lo que llamamos:

1.  Factores de riesgo:
• Cardiovasculares: edad, sexo, HTA, tabaco, hiperlipemia (colesterol o triglicéridos o 

ambos), diabetes, obesidad.
• De Trombo Embolismo Pulmonar (coágulos en el pulmón):
- Fracturas de huesos largos de piernas o brazos, y pelvis.
- Inmovilizaciones prolongadas.
- Tabaco.
- Anticonceptivos.

2.   Enfermedades que tiene ahora añadidas a las anteriores (subyacentes).
Con toda esta información, y la de las posibles Alergias a Medicamentos del Paciente, 

los Profesionales Médicos somos los que debemos pensar en qué causa ese dolor, explorar 
al paciente a conciencia… y para confirmar nuestra sospecha o descartarla, pediremos a 
nuestros Profesionales de Enfermería que realicen las pruebas necesarias y que tengamos a 
nuestra disposición, y que serán más o menos, según el ámbito en el que estemos:

- Consulta de Atención Primaria, Servicio de Urgencia Extrahospitalaria, Hospital, Unidad 
de Atención Domiciliaria, etc.

Mª Isabel de Barrio Tejada, médico SAR de Navas del Rey.

DESARROLLO TERRITORIAL

El pasado miércoles día 22, 
el Centro de Innovación Tu-
rística de ADI Sierra Oeste 

acogió el cuarto taller, mostrando 
a todos los asistentes las últimas 
tendencias y proyectos para for-
talecer los paquetes turísticos de 
nuestra Sierra.

El presidente de ADI Sierra 
Oeste, D. Juan Antonio de la Mo-
rena Doca, abrió la jornada insis-
tiendo en la importancia que tiene 
el ciclismo para el desarrollo tu-
rístico de nuestro territorio. Este 
taller anual es un referente para 
nuestro turismo de interior, y el ci-
cloturismo forma parte ya de nues-
tra identidad territorial.

D. Jesús Blázquez y D. Jaime 
Novo, presidente y gerente de CI-
CLA MADRID, informaron sobre 
la importancia de estos talleres de 
cicloturismo cuyo objetivo es abrir 
un espacio de debate que contri-
buya a mejorar la Comunidad de 
Madrid como destino para el ciclo-

turismo y proporcionar un espacio 
de trabajo en común para seguir 
desarrollando el ecosistema del ci-
cloturismo en la comunidad.

CICLA MADRID propuso que 
Sierra Oeste avanzase en la crea-
ción de nuevos productos turísticos 
en nuestros municipios y apostase 
por la optimización de los produc-
tos existentes, contando con todos 
los actores de la actividad turística, 

alojamiento y actividades relacio-
nadas con el turismo.

VÍAS VERDES también par-
ticipó en la jornada aportando su 
dilatada experiencia en el sector, 
poniendo de manifiesto la gran re-
percusión que representa para los 
destinos implementar iniciativas 
de cicloturismo como algunas de 
las presentadas durante la jornada.

El emprendimiento local tam-

Nota de prensa

SIERRA OESTE

bién tuvo su espacio de la mano 
de una de las empresas especiali-
zadas ubicadas en la comarca. La 
empresa Las Machotas presentó 
un producto cicloturístico inno-
vador en el que está trabajando en 
la actualidad y que se desarrollará 
por los municipios de la comarca 
Sierra Oeste.

La experiencia de la actividad 
ciclista y el amor por el vino o por 
las sendas verdes del aceite en An-
dalucía son fieles testigos de la co-
laboración entre ciclismo y turis-
mo gastronómico, según se pudo 
comprobar en varias exposiciones.

El cicloturismo es la modalidad 
de turismo en la que se emplea la 
bicicleta como medio de transpor-
te, por eso se lleva tan bien con el 
turismo sostenible, porque permite 
conocer a fondo los destinos que 
visitas. Puedes descubrir más luga-
res en menos tiempo y aprovechar 
al máximo la experiencia. Llegas a 
sitios a los que no llegan los trenes 
o autobuses, normalmente destinos 
rurales más pequeños. Utilizas un 

medio de transporte que no conta-
mina y ayuda a preservar el plane-
ta. Todo eso sin contar la libertad 
de horarios que te da y que es un 
modelo mucho más económico.

Los beneficios del turismo en 
bicicleta para el planeta que nos 
plantea CICLA MADRID son, en-
tre ellos, reducción de emisiones de 
gases de efecto invernadero. Mien-
tras que un ciclista emite aproxi-
madamente 21 gramos de CO2 por 
kilómetro, un automóvil emite 271 
(según el European Cyclists’ Fede-
ration). Los viajes en bicicleta solo 
suponen el 5 % de las emisiones 
de carbono (según un estudio de la 
Universidad de California).

La jornada finalizó poniendo 
de manifiesto la necesidad de au-
nar esfuerzos desde el sector turís-
tico, como son la intermediación 
(agencias mayoristas), los guías y 
la oferta alojativa. Es importan-
te para organizar paquetes que el 
sector ciclista piense en términos 
de necesidades turísticas de sus 
clientes.

ADI Sierra Oeste acoge el cuarto taller de diseño de 
productos cicloturistas organizado por Cicla Madrid  

El pasado sábado, día 18, 
ADI Sierra Oeste parti-
cipó en la vigesimosexta 

edición de la Feria Internacional 
del Turismo de Interior INTUR 
2023 en Valladolid, donde expuso 
y mostró a todos los visitantes sus 
excelentes recursos turísticos de 
interior.

Esta feria anual es un certa-
men líder del turismo de interior 
en España. A tenor de las cifras 
de participación y las valoraciones 
realizadas por los expositores par-
ticipantes durante todos los días 
de la misma, ha resultado ser una 
feria turística de referencia para 
ADI Sierra Oeste.

El turismo de interior cobra 
protagonismo en toda la geogra-
fía peninsular y, en esta edición, 
los visitantes encontraron las 
propuestas de 1.200 destinos. En 
INTUR estuvieron representadas 
la práctica totalidad de las comu-
nidades autónomas españolas, re-
giones y municipios portugueses, 
la oficina de turismo de Cuba e 
incluso el parque temático francés 
Futuroscope. La afluencia de asis-

tentes a INTUR registró un incre-
mento del 9 por ciento respecto al 
año anterior, cuando se alcanzaron 
los 30.000 visitantes.

La amplia oferta expositiva, 
con 1.200 destinos, y las múltiples 
actividades programadas por los 
expositores despertaron el interés 
de los miles de visitantes que acu-
dieron al evento.

La jornada profesional de IN-
TUR Negocios superó los 11.500 
encuentros comerciales, un incre-
mento del 28 por ciento respecto al 
año pasado. En esta jornada par-
ticiparon 68 operadores y agentes 
de viajes de diez países diferentes: 
Bélgica, Chile, China, EEUU, In-
donesia, Países Bajos, Tailandia, 
Taiwán y España.

La presencia de ADI Sierra 
Oeste ha sido bajo la marca Ma-
dRural, dentro del stand de la Co-
munidad de Madrid. Cabe reseñar 
que la Comunidad de Madrid vie-
ne apostando firmemente por los 
territorios rurales de la Comuni-
dad como una propuesta de diver-
sificación turística. Así pues, Ma-
dRural, bajo el eslogan “El Madrid 
que no te esperas”, es un proyecto 
en el que los cuatro grupos de Ac-

ción Local de la Comunidad de 
Madrid, ADI Sierra Oeste, ARA-
COVE, Sierra de Guadarrama y 
GALSINMA, unen sus fuerzas a 
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diario para conseguir que los terri-
torios rurales de la Comunidad se 
conviertan en destinos turísticos 
de interior de primer orden.

ADI Sierra Oeste ha destacado 
este año 2023 en INTUR precisa-
mente con la elevada participación 
de los visitantes en las actividades 
de dinamización programadas en 
su espacio dentro del stand de la 
Comunidad de Madrid, donde se 
pudo degustar una muestra de la 
gastronomía comarcal.

Uno de los principales objeti-
vos que persigue ADI Sierra Oeste 
es posicionarse en el mercado na-
cional de turismo de interior con 
propuesta turística diferencial y 
atractiva. Esto permitirá impulsar 
la economía de nuestros munici-
pios de manera sostenible y res-
ponsable, desestacionalizando la 
demanda y aumentando tanto el 
número de visitantes hacia el inte-
rior como el gasto medio.

El turismo en la Sierra Oeste 
de Madrid se ha revelado como el 
principal activo para poner en va-
lor los recursos naturales y socio-
culturales de nuestros 19 munici-
pios. Las iniciativas de desarrollo 
rural en el territorio, vinculadas a 
nuevos productos turísticos, son 
dinamizadoras de espacios inte-
riores en nuestra comunidad y en 
nuestro país.

ADI Sierra Oeste participa en la Feria INTUR 2023 
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El encinar dice adiós
VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

VERDEPROPUESTA:
Que el encinar empiece a marcharse no significa 

que no puedas disfrutar de sus muchos encantos, y 
aún por mucho tiempo. Te proponemos un paseo por 
cualquiera de ellos. ¿Qué te parece por la Dehesa 
de los Godonales, en Valdemorillo? Recuerda en 
tus salidas a la naturaleza que hay que dejar el 
entorno como lo has encontrado y, si puedes, 
mejorarlo. Vuelve con todos los restos que hayas 
podido generar, incluso los biodegradables, porque 
suelen resultar ‘biodesagradables’. Unos guantes y 
una bolsa de plástico te permitirán recoger lo que 
otros hayan podido dejar indebidamente. ¡Está en 
tu mano! 

Hace tiempo que el cambio 
climático ha dejado de 
ser un asunto lejano, casi 

un acto de fe, y sus consecuencias 
empiezan a ser perceptibles a 
nuestro alrededor. Como en el caso 
que nos ocupa. ¿Sabías que el 
encinar empieza a retroceder en 
la Sierra Oeste de Madrid?

La variación del régimen de 
precipitaciones como consecuencia 
de la emergencia climática —cuyo 
cuestionamiento se encuentra, 
afortunadamente, casi en vías de 
extinción—, es lo que provoca que 
el encinar deje de estar a gusto 
entre nosotros. Y ese malestar 
conduce a que se desplace de forma 
lenta —no esperes nada abrupto 
en el movimiento de un bosque— 
aunque inevitable hacia el noroeste, 
hacia la España más atlántica y 
húmeda. 

Y es que el encinar, el bosque 
más representativo del clima 
mediterráneo, es inviable por 
debajo de los 300 milímetros (mm) 
anuales de precipitación, el rango 
al que ha descendido el volumen 
de lluvias en puntos de la Sierra 
Oeste como Valdemorillo, donde el 
encinar ocupa el 40% de su término 
municipal y donde se recogían hasta 
hace poco un promedio de entre 400 
y 500 mm de precipitación al año. 

Esto, entre otras cosas, lo hemos 
aprendido de la mano del profesor 
de paisajismo y autor de varios 
libros de botánica J. Ramón 
Gómez Fernández, en la segunda 
edición del ciclo de conferencias de 
‘Octubre Salvaje’, organizado por 
Verdemorillo. 

Como también hemos 
aprendido que el encinar no tiene 
necesariamente que tener encinas. 
Esto es así porque necesita para su 
formación un proceso de facilitación 
que posibilite la llegada de los árboles 
finales. Parte de este proceso lo 

conforma el conocido como ‘cortejo 
florístico’, que no es otra cosa que 
el nacimiento previo de un conjunto 
de especies acompañantes —entre 
las que se encuentran el madroño, 
el labiérnago, la madreselva o la 
cornicabra— que ayuda a preparar 
el terreno. Si el nivel de presión 

que soporta la zona durante esa fase 
de facilitación es bajo, ese terreno 
puede evolucionar hacia encinar. De 
lo contrario, el potencial encinar se 
alejará buscando una localización 
más propicia.

Así que sí, podemos hablar de 
encinares en los que todavía no ha 

aparecido la encina, la última en 
llegar al bosque mediterráneo al 
que da nombre. O, dicho de otra 
manera, podemos contemplar un 
prado repleto de grandes gramíneas 
y tener la seguridad de que, si no 
intervenimos, en ese territorio 
finalmente crecerán encinas.

Curiosamente, el mismo 
‘cortejo florístico’ que aparece 
preliminarmente también lo hace en 
la fase de degradación del encinar, 
cuando el medio pierde potencial 
para albergar la encina. Es la 
antesala de la fase de sustitución, 
caracterizada por la presencia de 
la aulaga la jara, el romero o el 
tomillo. ¿Te suenan? Son plantas 
—o señales de aviso— que puedes 
apreciar ya en Valdemorillo si eres 
paseante habitual de sus campos, y 
que alertan de la degradación de 
los encinares de la zona.

Por el profesor Gómez 
Fernández sabemos que no es la 
primera vez que los encinares de 
Valdemorillo sufren, aunque ahora lo 
hagan de forma distinta y, a lo peor, 
irreversible. Porque antaño, esta 
zona fue suministradora de leña 
para la capital —por su cercanía y 
por la calidad de la leña de encina— 
y además frente de guerra. Un 
combo perfecto para producir una 
merma de la población de encinas 
y de su tamaño. 

Aunque estos son los motivos 
concretos de Valdemorillo, la guerra 
y la producción de leña, lo cierto 
es que los encinares maduros 
escasean en todo el país por su 
frecuente explotación en régimen 
de monte bajo o dehesa. La talla 
de los ejemplares de un bosque 
desarrollado debería alcanzar hasta 
20 metros de altura. En cambio, 
actualmente es difícil encontrar 
encinares con árboles por encima de 
los 12 metros.

Alicia García Flores

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
la divulgación, la denuncia y 
la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber 
más sobre éste u otros temas entra 
en www.verdemorillo.org 

Alicia García Flores es 
periodista y socia de Verdemorillo.

FOTO: Clemente Nicolás.

Ibiza volvió a acoger un evento 
internacional, en esta ocasión 
el Iberdrola Spanish Interna-

tional, torneo del Circuito Euro-
peo, de categoría Future Series 
que reuniría a más de 250 depor-
tistas de todo el mundo, de los cua-
les 60 han sido españoles.

Se trata de un torneo de gran 
tradición que se viene disputando 
desde hace más de 30 años, con-
tando en su historial de ganadores 
con estrellas como el vigente cam-
peón olímpico y de Europa Viktor 
Axelsen, prueba de que atrae a de-
portistas consagrados y a jóvenes 
que se están haciendo un hueco en 
la categoría absoluta. Es por ello 
que ha deparado sorpresas y par-
tidos de máxima emoción.

El bádminton español y ma-
drileño ha conseguido dejar hue-
lla en Ibiza al conquistar tres 
oros y una plata en el Iberdrola 
Spanish International. Los de-
portistas nacionales, en cambio, 
sí que han brillado con luz propia 
en las pruebas de dobles, confir-
mando una vez más los progre-
sos de los deportistas españoles 
en estas pruebas con cuatro me-
dallas.

Nuestra jugadora más en for-
ma de la temporada, Paula López 
del club Sierra de Madrid de San 
Lorenzo de El Escorial, ha con-
seguido un doblete espectacular, 
proclamándose campeona en do-
bles femeninos junto a su compa-
ñera del CAR Lucía Rodríguez y 
subcampeona en dobles mixtos 
junto a Jacobo Fernández.

Nota de prensa

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

Paula López, oro y plata en el Iberdrola Spanish 
International España

Jacobo Fernánez y Paula López en lo alto del pódio, de amarillo.FOTO: badmintonmadrid.es.

Adiós a la copa de España de enduro BTT en 2024

La Adrada ha sido excluida del 
calendario de pruebas oficia-
les de la Real Federación Es-

pañola de Ciclismo, según se hizo 
oficial a principios de noviembre. 
“Es una muy mala noticia para to-
dos”, manifestaba Roberto Apari-
cio, portavoz del Partido Nuestra 
Tierra, añadiendo que “el trabajo 
que habíamos dedicado a posicio-
nar nuestro municipio como destino 
de referencia en este deporte se ha 
echado a perder”.

La Adrada ha sido sede del 

Open de España en cinco ocasio-
nes, ahora Copa de España, y una 
vez sede del Campeonato de España 
de Enduro BTT. “No hay semana en 
la que no veamos a aficionados de 
este deporte disfrutando de nuestra 
sierra y sus descensos. Es un turis-
mo de calidad que consume en la lo-
calidad, viene los fines de semana, 
pernocta en nuestros alojamientos 
y aporta riqueza a nuestro munici-
pio”, afirmaba Aparicio.

Por el municipio adradense 
han pasado en múltiples ocasiones 
los mejores riders del panorama 
nacional, campeones de España 

laureados también en las distintas 
competiciones internacionales: Ed-
gar Carballo, Iago Garay, Mariano 
Marí, Carlos Langelaan, Enrique 
Santonja, entre otros. Una larga lis-
ta que concentra lo mejor de esta 
disciplina tanto masculina como 
femenina, con riders como Marketa 
Michalkova.

La Junta de Castilla y León, tras 
largos trámites, ha autorizado hace 
unos meses varios de esos descen-
sos, y en junio se estaba preparan-
do su señalización para mantener 
y mejorar esa oferta durante todo 
el año. La Adrada es el primer mu-

nicipio abulense que podría tener 
esa actividad de manera totalmente 
legalizada, lo que daría además po-
sibilidad de emprendimiento a jóve-
nes del municipio: guías, remontes, 
servicios de asistencia técnica, entre 
otros.

“La Adrada iba a convertirse en 
un gran Bike Park con oferta mul-
tidisciplinar para atraer un público 
que está en auge”.

Durante los días del campeo-
nato, las semanas anteriores y pos-
teriores, los alojamientos y restau-
rantes se llenaban de ciclistas, una 
imagen que no podrá verse en 2024. 

Las pérdidas supondrán alrededor 
de 40.000 a 50.000 € para los nego-
cios de La Adrada y otro tanto para 
los de pueblos vecinos. “Este tipo de 
decisiones corresponde a la alcaldía 
impulsarlas, aunque es posible que 
quienes mandan en La Adrada, que 
no es precisamente la alcaldesa, no 
hayan permitido luchar por conse-
guir la cita deportiva”. “La gestión 
de una alcaldesa sin autoridad, la 
gestión de Pilar Martínez está sien-
do nefasta. Es imposible hacer tanto 
daño en tan poco tiempo a nuestro 
pueblo”, finalizaba el portavoz de 
Nuestra Tierra.

Nota de prensa
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ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23

662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21

El Centro Cívico Simón 
Cuevas de Villamanta fue 
el sábado 18 de noviembre 

el escenario inaugural de las ter-
ceras Jornadas Taurinas organi-
zadas por la Asociación Cultural 
Taurina de Villamanta, en apoyo 
y colaboración con su ayunta-
miento. A las doce de la mañana 
empezaba con una charla colo-
quio y la entrega de reconoci-
mientos. Sergio Rollón, alumno 
de la escuela taurina El Juli y 
triunfador del segundo Certamen 
de Novilladas sin caballos en Vi-
llamanta, sería el entrevistado. 
Todo ello dirigido por un mode-
rador, José Antonio Mancha, afi-
cionado, crítico taurino y presen-
tador radiofónico del programa 
‘Desde chiqueros’. Esta tertulia 
duró hora y cuarto hablando de 
su temporada, objetivos de cara a 
la temporada 2024 y sentimien-
to ante una tarde en la Plaza de 

Toros de Las Ventas; recorde-
mos que Sergio fue finalista en 
el Certamen Camino hacia Las 
Ventas. Al finalizar, se hicieron 
entrega de los reconocimientos y 
se tomó un vino español.

La velada contó con socios de 
la mencionada asociación, veci-

nos que quisieron asistir a este 
interesante evento y gentes de 
pueblos de alrededor que se acer-
caron al acto.

En la tarde del sábado pudi-
mos disfrutar de un concurso de 
recortes infantil con carromatos 
para niños entre cinco y doce 

Israel Galán

VILLAMANTA

años. Participaron en la actividad 
e hicieron de jurado los recorta-
dores Eddy de María, Sergio Na-
varro y el recortador local José 
Dominguez, ‘Josito’. La jornada 
del sábado acabó pintando dibu-
jos taurinos con los más peque-
ños.

Gran éxito de público en las Jornadas Taurinas
El domingo 19 sería el día 

del plato fuerte, el que contaba 
con más actividades en las que 
divertirse y participar. La maña-
na arrancó con la apertura de un 
Mercadillo Taurino. A las doce 
fue el turno de la diversión de 
los peques y no tan peques: la 
bueyada infantil. A la una de la 
tarde llegó el turno de la comen-
tada Cata de Vinos por la bodega 
Muñoz Martín, empresa radicada 
en el pueblo vecino de Navalcar-
nero pero que su vino se cría en 
Villamanta, que es donde tienen 
sus viñas. Fue esta una actividad 
organizada por la Asociación 
Cultural Taurina de Villamanta 
y en colaboración con el Ayunta-
miento, Vinos de Madrid y Ma-
drid Enoturismo. Una vez acabó 
esta actividad, fue el turno de la 
actuación de Juanma Vargas que 
encandiló con su voz a los allí 
presentes. A las tres y media de 
la tarde se clausuraron las terce-
ras Jornadas Taurinas.

Organizadas por la Asociación Cultural Taurina, en colaboración con el ayuntamiento
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